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Cельские производства  
в ближайшей перспективе  
могут стать одной  
из визитных карточек 
Павлодарской области

Короткометражный фильм 
«Серiктес» завоевал первое 
место на международном 
фестивале Santa Cruz 
International Film Festival

Время показало, 
что в нашей стране люди  
не проходят мимо  
человеческой беды

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ
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ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, 
фото предоставлено пресс-службой КЕGOC

Так исторически сложилось, что Западная зона 
стоит от Единой электроэнергетической си-

стемой (ЕЭС) особняком и полноценно в нее не 
входит со всеми вытекающими последствиями, 
выраженными в необходимости внепланово 
«подпитываться» недостающей электроэнергией. 
В частности, от Российской Федерации, особенно 
в период аварийных отключений. 

Долгое время три области Западного Казахстана 
соединялись между собой одиночными линиями 
электропередачи напряжением в 220 кВ с низкой 
пропускной способностью, и такая конфигурация 
системообразующей сети на западе республики 
не обеспечивала надежность энергоснабжения 
потребителей. Отключение любой линии при-

водило к выделению атырауского и мангиста-
уского энергоузлов в островной режим работы. 
А отключения генерирующего оборудования на 
электростанциях приводили к перегрузкам и 
ограничениям потребителей.  

Особенно памятным было лето прошлого года, 
когда авария на Мангышлакском атомном энер-
гетическом комбинате (МАЭК) в Актау привела 
к масштабному отключению электроэнергии в 
Атырауской и Мангистауской областях. Но теперь, 
в результате запуска нового проекта, вероятность 
отключения потребителей сведена к минимуму. 

Напомним, что реализация проекта с офици-
альным названием «Усиление электрической 
сети Западной зоны ЕЭС Казахстана» стартовала 
в 2018 году и успешно завершалась с небольшим 
опережением графика в прошлом году. За это 
время по маршруту Западно-Казахстанский 

энергоузел – Атырау – Мангистау построено 
пять линий электропередачи в 220 кВ общей 
протяженностью порядка 780 км. Установле-
но свыше четырех тысяч электрических опор, 
реконструированы и модернизированы пять 
действующих подстанций, плюс введена новая 
распределительная подстанция «Карабатан» в 
конце ноября прошлого года. 

Все эти меры позволят увеличить пропускную 
способность и надежность электрических сетей 
в два раза, усилить связь электрических сетей 
220 кВ между западными областями и увеличить 
пропускную способность сети от Уральского 
энергоузла до Мангистауского энергоузла до 200 
МВт, а также значительно сократить количество 
отключений потребителей, в том числе при ава-
рийных ситуациях на МАЭК.

Повышая надежность и эффективность
Для улучшения ситуации с электроснабжением в Мангистауской области реализуется проект по объединению электрических 
сетей Западной зоны с Единой электроэнергетической системой, который планируется завершить до конца 2028 года. 
Это позволит повысить надежность и энергоэффективность системы региона.

Татьяна БИРЮКОВА, 
фото с сайта freepik.com

Так, с 1 января текущего года 
для банков и финансовых 

организаций раскрытие ESG-
информации обязательно. А к 
концу 2025 года Агентство по 
регулированию и развитию финан-
сового рынка планирует ввести для 
банков требования по внедрению 
системы оценки ESG-рисков и ESG-
раскрытий.

СТАТЬ СТАНДАРТНОЙ 
ПРАКТИКОЙ 

«За прошедшие семь лет в мире 
свыше двух с половиной трил-
лионов долларов направлено на 
«зеленые» облигации. Принципы 
ESG за короткий период превра-
тились в стандартную практику 
финансовых организаций. В этой 
связи МФЦ «Астана» должен стать 
основной площадкой в нашем ре-
гионе для привлечения «зеленого» 
фондирования», – напрямую по-
ручил глава государства в своем 
Послании народу. 

Вслед за финансовыми организа-
циями подтянутся и все остальные. 
Скорей всего, финансисты будут 
требовать от своих клиентов того 
же, чего требуют от них самих.  
Уже сейчас, выдавая кредиты, 
банки начинают смотреть на своих 
клиентов через ESG-призму. Не 
за горами время, когда они будут 
применять ESG-оценку в процессе 
кредитования. Некоторые крупные 
компании, которые уже внедрили 
ESG-принципы, постепенно пере-
ходят к тому, чтобы предъявлять их 
к поставщикам.

Василий Калабин, менеджер 
PwC Kazakhstan, комментируя по 
просьбе ДК ситуацию с экоприн-
ципами, отметил такой важный 
момент: решить вопрос в целом по 
их внедрению и такого их аспекта 
как экология поможет в первую 
решение задачи уменьшения не-
равенства и рост благосостояния 
населения. 

Эксперт считает, что если по-
смотреть на причину сложности 
в координации международных 
организаций, правительств стран 

ESG: от абстрактных 
понятий – 
к конкретике 
практики

и частного бизнеса в направлении 
соответствия той же климатиче-
ской повестке, то за всем этим 
стоит именно социальный вопрос. 

«Для сокращения парниковых 
газов необходимо большое капи-
таловложение, чтобы внедрить 
новые, дорогие, более безопасные 
технологии. Но для большинства 
стран, имеющих значительное 
удельное население и находя-
щихся на стадии развития, такие 
меры, как поднятие тарифов на 
электроэнергию или внедрение 
новых требований, несущих до-
полнительные затраты для людей 
или влияющих на удорожание 
конечной стоимости продукта для 
людей, – невозможны», – уверен он. 

Тем не менее, эксперт отме-
тил рост интереса регуляторов и 
бизнеса в развитых странах к со-
циальной ответственности, в том 
числе к защите прав человека по 

всей цепочке создания стоимости. 
Но пока в республике нет единых 
требований к корпоративной со-
циальной политике, в качестве 
ориентиров при ее формировании 
и в процессе раскрытия информа-
ции по социальному блоку 

S-ТРЕНДЫ
И международные, и отече-

ственные эксперты сходятся во 
мнении, что в последние годы 
намечается смещение фокуса в 
ESG-трансформации компаний в 
сторону социального аспекта. Тут 
можно выделить два основных 
момента, обращающих на себя 
внимание в социо-практиках: 
первый – наличие стандартного со-
циального пакета, второй – стиму-
лирование здорового образа жизни. 
Причем в ЗОЖ-программах могут 
участвовать не только сотрудники 
компании, но и местное население, 

проживающее на территории при-
сутствия предприятия. 

То есть, налицо слияние двух сто-
рон аспекта S – внутреннего и внеш-
него воздействия организации. Это 
очень распространенный пример 
типа социальной практики для 
крупных предприятий. Аналитики 
отмечают еще один тренд. В настоя-
щее время в отношении социальной 
повестки у компаний наблюдается 
своего рода «конкуренция» на тему 
того, у кого существуют наилучшие 
социальные пакеты, наиболее ком-
фортные условия труда и т.д. 

Таким образом, можно сделать 
вывод, что передовой бизнес Ка-
захстана в сфере управления пер-
соналом уже перешел с одной ци-
вилизационной ступени на другую 
– с просто эксплуатации трудовых 
ресурсов на заботу о сотруднике и 
даже борьбу за него.

Государственные 
субсидии: 
что доступно 
фермерам  
Казахстан входит в число лидеров 
по экспорту муки и зерна, сельское 
хозяйство – одновременно и один 
из важнейших, и один из самых 
проблемных секторов экономики. Аграрии, 
особенно маленькие подсобные хозяйства, 
не могут в одиночку решать проблемы 
обновления техники и расширения 
производства, справляться с потерями 
из-за природных катаклизмов. Поэтому 
важно видеть всю полноту картины: 
и острые проблемы, и те меры поддержки, 
которые предлагает государство.

Извлечь максимум, 
минимизировав 
риски    
Искусственный интеллект становится 
важным инструментом для национальных 
банков по всему миру, поскольку новая 
технология предлагает исключительные 
возможности для повышения 
эффективности, улучшения надежности 
процессов и повышения качества 
принятия решений. Здесь расскажем, 
в каких областях Национальный банк 
Казахстана использует ИИ. 

У Казахстана пока еще нет государственных 
программ специализированного 
регулирования в сфере устойчивого 
развития и единой стратегии перехода 
к устойчивому развитию. Но в любом 
случае – это вопрос недалекого будущего. 
Потому что если компаниям и банкам уже 
предъявляются со стороны государства 
официальные требования по той же 
ESG-отчетности, то и регулирующие 
механизмы, конечно же, будут созданы, 
а какие-то из них уже существует. 
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Объединяющие 
события, факторы, 
идеи  
Правительство принимает меры 
по запуску новой ипотечной программы 
и реализации механизма арендного 
жилья для стимулирования спроса 
на недвижимость. В текущем году главой 
государства Касым-Жомартом Токаевым 
поставлена задача обеспечить ввод 
18 млн кв. м жилья по стране. 

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства провел ХХХІІІ сессию Ассамблеи на-
рода Казахстана «Единство. Созидание. Прогресс».

В ней приняли участие депутаты Сената Парламента 
от АНК, руководители и члены республиканских этно-
культурных объединений, волонтеры АНК, а также в 
режиме видеоконференцсвязи – региональные делегаты 
Ассамблеи.
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ГЛАВНОЕ
ЖҮРЕКТЕН ЖҮРЕККЕ

Анна ЭЛАС, фото с сайта assembly.kz 

Ситуация с паводками сейчас 
постепенно стабилизируется. 

Снято напряжение в Акмолинской, 
Актюбинской, Карагандинской, 
Костанайской и Павлодарской об-
ластях. Вода начинает отступать 
в Петропавловске и Кульсары, где 
наблюдалась очень сложная об-
становка.

ЕДИНОВРЕМЕННЫЕ 
И ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ  
Начата работа по возмещению 

ущерба пострадавшим во время 
паводков. На данный момент уже 
порядка 11 тысяч семей получили 
единовременную выплату в раз-
мере 100 МРП. Правительством 
принято решение по оказанию 
дополнительной помощи жителям, 
пострадавшим в результате па-
водков по возмещению домашних 
предметов. 

Подписано постановление, кото-
рым утверждены поправки в пра-
вила возмещения ущерба постра-
давшим. К 100 МРП компенсации 
будем выплачивать дополнительно 
до 150 МРП. На эти средства люди 
смогут приобрести утраченные 
предметы первой необходимости: 
холодильник, стол, стулья, посуду, 
одежду. Кроме того, будут возме-
щаться потери предпринимателей. 

ОБСЛЕДОВАНИЕ И КООРДИНАЦИЯ
Акиматам регионов поручено 

в кратчайшие сроки завершить 
техническое обследование подто-
пленного жилья, зданий и соору-
жений. Там, где вода ушла, будут 
без промедления начаты работы 
по расчистке территорий от по-
следствий паводка, дезинфекции 
и восстановлению. Министерству 
промышленности и строительства 
поручено создать оперативную 
группу для координации на местах 

всех работ по восстановлению 
жилья, социальной и инженерной 
инфраструктуры. 

Намечен план строительных и 
ремонтных работ с их завершением 
в максимально сжатые сроки. 

Ситуация дает возможность об-
новить инфраструктуру, по-новому 
посмотреть на благоустройство 
населенных пунктов. По решению 
акиматов в регионах приобретают-
ся квартиры по выбору, согласован-
ному с пострадавшими, либо заново 
строится жилье. Это позволяет обе-
спечить максимальную гибкость 
механизма и ускорить обеспечение 
людей жильем. В целом стоит за-
дача в максимально короткий срок 
выстроить жилье и максимально 
обеспечить за летний сезон всех 
людей жильем в безопасных от 
паводков местах.

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ
Казахстанцы активно продол-

жают сбор гуманитарной помощи 
пострадавшим от наводнения ре-
гионам. С начала паводков начата 
реализация специального проекта 
Ассамблеи народа Казахстана 
«Жүректен жүрекке». 

В рамках этого в первые же дни 
члены республиканского штаба по 
оказанию гуманитарной помощи 
населенным пунктам, пострадав-
шим в результате паводков посети-
ли и Северо-Казахстанскую область. 
Они оказали необходимую помощь 
пострадавшим, работали в эваку-
ационных пунктах, участвовали в 
противопаводковых работах, а так-
же организовали горячее питание 
для сотрудников ДЧС и волонтеров. 
Также в первые дни штабами АНК 
адресная помощь была направлена 
жителям регионов, пострадавших 
от паводков, в Акмолинскую, Ка-
рагандинскую, Актюбинскую и 
Атыраускую области. Так, Кордай-
ский район Жамбылской области 

под эгидой АНК направил 25 тонн 
гуманитарной помощи в Аркалык 
Костанайской области.

Теперь же ежедневно в регионы 
отправляются тонны грузов. В 
рамках республиканской акции 
«Жүректен жүрекке» в Петропав-
ловск от имени Ассоциации этно-
культурных объединений узбеков 
РК «Дустлик» совместно с благо-
творительными фондами «Адал 
көмек» и «Сахий» отправлена по-
мощь на сумму 102 млн тенге. На 
сегодняшний день члены АНК и 
этнокультурных объединений на-
правили пострадавшим регионам 
1189,5 тонны продуктов питания 
и товаров первой необходимости.

Ассоциация курдов Астаны «Бар-
банг» в рамках проекта «Жүректен 
жүрекке» направила в Атбасар по-
мощь на сумму более 5 млн тенге. 
Предприниматели Республикан-
ского этнокультурного центра тад-
жиков Казахстана в рамках акции 
АНК также направили из Астаны 
помощь в пострадавшие регионы 
– около 35 тонн продуктов пита-
ния, постельного белья, предметов 
первой необходимости, средств 
личной гигиены на общую сумму 
25 млн тенге.

«Мы своими глазами видели по-
страдавшие регионы, встречались 
с населением, систематизировали 
работу штаба, – сообщил замести-
тель председателя АНК – руково-
дитель республиканского штаба 
Акбаржон Исмаилов. – В рамках 
акции мы не только скоордини-
ровали гуманитарную помощь из 
регионов, но и выяснили, в каких 
дополнительных предметах нуж-
дается население».  

В настоящее время в регионах 
активно продолжается сбор гума-
нитарной помощи для нуждаю-
щихся регионов. По республике 
задействовано более 11,3 тыс. во-
лонтеров АНК.

ҚАЗАҚСТАН ХАЛҚЫНА
Фонд «Қазақстан халқына» от-

читался о том, сколько средств 
поступило от физлиц и компаний 
на помощь пострадавшим от разру-
шительных паводков в Казахстане. 
Так, на поддержку пострадавшим 
перечислили в общей сложности 
2,54 млрд тенге. Собирать средства 
продолжат до 30 апреля. Все эти 
деньги направят на строительство 
домов в селах, которые понесли 
наибольший ущерб от наводнений. 

«Тысячи граждан отправили по-
сильные для них суммы. Пожертво-
вания поступают от граждан Казах-
стана из-за рубежа, от иностранцев, 
от зарубежных компаний. Помощь 
некоторых граждан доходит до 
миллиона тенге», – сообщили в 
пресс-службе фонда.

Многие государственные и ком-
мерческие организации отправи-
ли на поддержку пострадавших 
однодневные зарплаты своих 
трудовых коллективов. Крупные 
суммы поступили от строительных, 
энергетических и транспортных 
компаний.  

10 млрд тенге по решению попе-
чительского совета фонда направят 
на строительство домов в селах, 
где паводки оказались особенно 
разрушительными. За счет средств 
«Қазақстан халқына» и привле-
ченных пожертвований удастся 
построить более 500 зданий.

МИЛОСЕРДИЕ СОКРУШИТ СТИХИЮ

Страна столкнулась с катастрофической природной 
ситуацией. Государство не оставило без поддержки 
людей, попавших в зону половодья. На помощь 
пострадавшим пришли и казахстанцы, проявив в эти 
дни доброту, милосердие, сердечность, они повсеместно 
собирают караваны помощи. Люди, организации, 
бизнес перечисляют деньги, приобретают и передают 
необходимые вещи, продукты, медикаменты, предметы 
первой необходимости.   

Время показало, что в нашей стране люди не проходят мимо че-
ловеческой беды. Все не так плохо, как кажется, и природная стихия 
оказалась бессильной, потому что люди приходят на помощь, уважают 
и относятся добрее друг к другу. Ведь милосердие представляет из себя 
чудо, на котором держится наш мир!

США
Казахстанская делегация в составе председателя НБ 

РК Тимура Сулейменова и председателя АРРФР Мадины 
Абылкасымовой приняла участие в ежегодной весенней 
сессии Всемирного банка и МВФ.

Одной из важнейших тем, затронутых в рамках встреч ве-
сенней сессии, являлся вопрос ускоренного восстановления 
регионов РК, подвергшихся затоплению. Представители ВБ 
выразили готовность оказать содействие Правительству РК 
в восстановительных работах. 

ИНДИЯ
Совместно с Индийской палатой международного бизнеса 

(ICIB) проведен круглый стол, посвященный укреплению 
экономических связей и оценке перспектив сотрудниче-
ства двух стран. 

В нем участвовали более 30 руководителей крупных ин-
дийских компаний таких сфер как туризм, здравоохранение, 
сельское хозяйство, IT. По итогам достигнута договоренность 
о продолжении работы по поиску возможностей для вхож-
дения на казахстанский рынок.

ЛЮКСЕМБУРГ
Посол Маргулан Баймухан провел ряд рабочих встреч 

в Люксембурге: с генеральным секретарем Комиссии по 
надзору за финансовым сектором Даниэлем Берна-Остом, 
заместителем политического департамента МИД Дэвидом 
Уайсом и дипломатическим советником премьер-министра 
Йасокой Мюллер.

По итогам встреч достигнуты договоренности о предметном 
рассмотрении ряда двусторонних мероприятий и проектов.

ТАИЛАНД
Посол Арман Исетов встретился с председателем правле-

ния тайской энергетической компании Bangchak Corporation 
Пичаи Чунхаваджира.

Стороны выразили готовность к дальнейшему сотруд-
ничеству и обсудили возможность обмена делегациями в 
энергетической сфере обеих стран.

ЧЕХИЯ
Состоялся бизнес-семинар, посвященный продвижению 

въездного туризма в Казахстан. 
В нем участвовали Ассоциация чешских туристических 

агентств и чешские турфирмы, заинтересованные в пред-
ставлении направления Казахстан местному потребителю, 
казахстанской стороны – НК «Kazakh Tourism», авиакомпания 
SCAT и туркомпании, предлагающие свои услуги в Казахстане. 
Авиакомпания проинформировала о возобновлении с 22 
мая т.г. прямого рейса Астана – Прага.

ГЕРМАНИЯ
В Магдебурге, столице федеральной земли Саксония-Ан-

хальт, прошла церемония открытия Почетного консульства 
Казахстана.

Консульский патент был вручен новому представителю 
Казахстана Феликсу фон Лимбургу. Работа почетного кон-
сульства (без оказания консульских действий) будет рас-
пространяться на федеральную землю Саксония-Анхальт. 

ЛАТВИЯ
Посол Даурен Карипов принял участие в церемонии 

подписания Договора о сотрудничестве между Институтом 
транспорта и связи Латвийской Республики (TSI) и Акаде-
мией гражданской авиации Республики Казахстан.       

Предмет договора – разработка документации и проведе-
ние консультации по созданию и сертификации организации 
EASA Part 147 на базе АГА РК.  

ИСПАНИЯ
Посол Данат Муссаев провел встречу с директором Наци-

онального музея антропологии Испании Фернандо Саесом. 
Темой встречи стали вопросы продвижения наследия 

казахской культуры и в целом тюркской цивилизации. Была 
рассмотрена возможность организации выставки петро-
глифов, племенной тамги и древнетюркской письменности.  

КАНАДА
В Парламенте Канады состоялось ежегодное заседание 

Межпарламентской группы дружбы Казахстана и Канады. 
По итогам мероприятия достигнута договоренность об 

организации визита канадской парламентской делегации в 
Казахстан в течение 2024 г.

БОЛГАРИЯ
По инициативе Посольства и Почетного консульства РК 

в Пловдиве на Центральной площади города состоялось 
официальное открытие тематической фотовыставки «Не-
изведанный Казахстан», посвященной природе и туристи-
ческому потенциалу нашей страны.  

Почетный консул Казахстана Пламен Панчев подчеркнул, 
что вектор культурно-гуманитарного сотрудничества между 
регионами Казахстана и Болгарии будет и дальше развиваться 
на благо наших народов.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТОРЫ
Отмечается рост интереса ино-

странных инвесторов к ГЦБ РК. Так, 
вложения нерезидентов увеличились 
в 1 квартале 2024 года на 186 млрд 
тенге, или на 433 млн долларов США. 
В целом текущие рыночные условия 
являются привлекательными для ино-
странных инвесторов.  

Несмотря на значительный рост 
объема вторичных торгов по ГЦБ 
Министерства финансов на биржевом 
рынке за последние 2 года, с 871 млрд 
тенге в 2021 году до 2,7 трлн тенге 
в 2023 году, необходимо приложить 
усилия для дальнейшего динамичного 
роста ликвидности вторичного рынка. 

ДЕНЕЖНЫЙ РЫНОК   
В связи с принятыми изменениями 

в инструментарии ДКП на текущий 

момент ставка TONIA полностью 
является рыночной, т.е. формируется 
без участия Нацбанка. Нацбанк при-
стально наблюдает за рынком репо и 
отмечает, что в отдельные периоды 
операционный таргет выходит за 
пределы процентного коридора. 

ЗВР
С начала года ЗВР увеличились на 1,9 

млрд долларов, достигнув значения 
в 37,8 млрд долларов по состоянию 
на конец 1-го квартала. Безусловно, 
главным фактором, повлиявшим на 
рост ЗВР, являлось «ралли» на рынке 
золота. Так, за этот период цена на 
драгоценный металл выросла на 
7% – с 2062,4 до 2207 долларов за 
тройскую унцию. 

Только один раз за весь квартал цена 
на золото опускалась ниже отметки 

в 2000 долларов США – до уровня 
1990,8 доллара США. Максимальное 
же значение цены на золото за 1 
тройскую унцию составляло 2210,65 
доллара США.

Волатильность на рынке золота 
была вызвана изменениями ожиданий 
инвесторов по ставке ФРС США, рели-
зами макроэкономической статистики 
США, не совпадающими с прогнозами 
рынка, а также эскалацией геополи-
тической ситуации в мире. Таким об-
разом, золото продолжает оставаться 
защитным активом.

О ПЛАНАХ ПО ПРОДАЖЕ ЗОЛОТА 
В прошлом году объем продаж 

золота составил 120 тонн. Вместе с 
тем в рамках приоритетного права у 
местных производителей было приоб-
ретено 65,5 тонны золота. В результате 

ОФИЦИАЛЬНО

АСПЕКТЫ, ДИНАМИКА, 
ТРЕНДЫ РЫНКОВ  
Национальный банк распространил основные тезисы 
заместителя председателя НБ РК Алии МОЛДАБЕКОВОЙ 
о событиях на внешних рынках и факторах роста 
резервов страны по итогам 1-го квартала 2024 года. Ниже 
публикуем выдержки из релиза пресс-службы Нацбанка.

доля золота в резервах была снижена с 
58,4% до 54,2% к концу прошлого года. 

Нацбанк планирует продолжить 
продажи золота на внешних рынках. 
Объемы продаж будут во многом 
зависеть от условий на рынке и его 
конъюнктуры, а также от объемов 
приобретаемого золота в рамках ре-
ализации приоритетного права. 

НАЦФОНД 
Объем валовых валютных активов 

Национального фонда, согласно 
предварительным данным, на конец 
марта составил порядка 61,40 млрд 
долларов, увеличившись с начала года 
на сумму порядка 1,37 млрд долларов. 

На конец 1-го квартала объем ва-
лютных активов Нацфонда за вычетом 
обязательств – целевых требований по 
программе «Нацфонд – детям» – со-
ставил 60,73 млрд долларов.   

Трансферты в республиканский бюд-
жет в 1 квартале составили 1 450 млрд 
тенге. Объем операций по продаже ва-
люты из НФ для выделения трансфер-
тов в первом квартале т.г. составил 2,41 
млрд долларов, валютные поступления 
составили 2,03 млрд долларов. Рост 
объема валютных активов Нацфонда 
в прошедшем периоде произошел 
благодаря инвестиционному доходу.
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Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что 
с первых дней возникновения сти-

хийного бедствия АНК проводит активную 
и слаженную работу, и все это является 
живым олицетворением сплоченности и 
взаимопомощи граждан.

Глава государства считает необходимым 
синхронизировать деятельность Ассамблеи 
с новой гуманитарно-идеологической 
доктриной. Президент указал на необхо-
димость укрепления институционального 
потенциала АНК и усиления ее взаимо-
действия с госорганами, Парламентом и 
маслихатами.   

* * *
Глава государства принял министра 

иностранных дел Великобритании Дэвида 
Кэмерона. 

Было подписано Соглашение о страте-
гическом партнерстве и сотрудничестве 

– всеобъемлющий документ, который 
заложит качественно новую основу для 
расширения нашей многогранной двусто-
ронней повестки. Глава государства об-
ратил внимание на имеющийся потенциал 
наращивания торгово-экономического и 
инвестиционного взаимодействия, в том 
числе в сферах энергетики, «зеленой» 
экономики, финансов и инноваций.

* * *
Глава государства принял президента 

KIA Corporation Хо-сунг Сонга. 
Он рассказал Касым-Жомарту Токаеву о 

ходе строительства завода полного цик-
ла по выпуску автомобилей в Костанае, 
который будет построен в 2025 году. В 
реализацию проекта привлечено более 
90 млрд тенге инвестиций. Планируется 
создать 1,5 тыс.  постоянных рабочих мест. 
Проектная мощность завода составит 70 
тысяч автомобилей в год.  

* * *

Состоялся разговор с президентом Узбе-
кистана Шавкатом Мирзиёевым.    

Касым-Жомарт Токаев поблагодарил 
Шавката Мирзиёева и народ Узбекистана 
за проявленную братскую солидарность и 
оказанную помощь в связи с паводками 
в ряде регионов Казахстана. Президенты 
обсудили вопросы дальнейшего укрепле-
ния казахско-узбекского стратегического 
партнерства, а также реализацию ранее 
достигнутых договоренностей.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Олжас Бектенов поручил обеспечить 

эффективный контроль за законностью 
строительства для решения проблемы 
долгостроев и своевременного ввода 
жилья. 

В стране насчитывается 39 проблемных 
объектов с долевым участием. По ним го-
дами ведутся судебные разбирательства. 
Порядка 340 жилых комплексов строятся 

без разрешительной документации и ри-
скуют оказаться в категории долгостроев.  

Акиматам регионов поручено про-
вести анализ перспективного развития 
населенных пунктов для эффективного 
решения наиболее актуальных проблем – 
подведения коммуникаций, обеспечения 
социальной инфраструктурой. Особое 
внимание было уделено вопросу строитель-
ства в природоохранных и сейсмоопасных 
зонах. По итогам проверки в 2023 году в 
Алматы было выявлено более 150 фактов 
нарушений при застройке.

* * *
Премьер-министр проверил ход при-

нимаемых мер для снижения опасности 
подтоплений в Атырауской области. 

В областном центре Олжас Бектенов во 
время осмотра укреплений жилых масси-
вов оценил готовность города Атырау к 
прогнозируемой второй волне паводков. 
На западе обстановка остается сложной. 

На месте осмотрены темпы работ по 
берегоукреплению жилых массивов, а 
также дноуглублению реки Жайык для 
повышения пропускной способности. Про-
верена готовность сил к усиленной работе 
в пиковый период. На сегодня завершено 
92% противопаводковых превентивных 
мер. Возведены защитные дамбы протя-
женностью 482 км.

* * *
В рамках встречи заместителя премьер-

министра Серика Жумангарина с заме-
стителем премьер-министра Афганистана 
Абдулом Гани Барадаром казахстанская 
сторона предложила рассмотреть мощно-
сти Бейнеуского терминала для увеличения 
объемов поставок казахстанского зерна и 
муки в Афганистан.

Бейнеуский терминал находится на 
территории Мангистауской области, имеет 
прямой выход к казахстанско-туркменской 
границе. Мощности терминала позволяют 
отгружать в месяц до 100 тыс. тонн зерна, 12 
тыс. тонн муки и до 3 тыс. тонн комбикормов. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ОБЪЕДИНЯЮЩИЕ СОБЫТИЯ, ФАКТОРЫ, ИДЕИ
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Искусственный интеллект уже давно 
перестал быть просто прорывной 

технологией – он стал полноценной от-
раслью. Время удивления возможностям 
ИИ прошло, настало время для активной 
работы, экспериментов и решения все 
новых задач с помощью ИИ. По данным 
International Data Corporation, в 2023 
году мировые инвестиции в сферу ИИ 
превысили 150 миллионов долларов, и 
ожидается, что в ближайшие два года 
объем вложений удвоится. Тем време-
нем внутренний рынок ИИ в Казахстане 
никто не считал. Однако эта сфера в 
финансовой отрасли развивается стре-
мительно. 

NBK PRICE TRACKER
Часто ИИ используется для анализа 

экономических данных и прогнози-
рования тенденций, таких как инфля-
ция, безработица и ВВП. Это помогает 
национальным банкам в принятии 
обоснованных решений относительно 
денежно-кредитной политики. Дело в 
том, что для финансовой сферы и тор-
говли это важно в связи с постоянной 
потребностью в анализе рынков, по-
этому в Национальном банке работает 
система NBK Price Tracker, которая 
анализирует динамику цен в онлайн-
магазинах для построения прокси-ин-
дикатора инфляции. 

«Информационная система NBK 
Price Tracker представляет собой си-

стему сбора и анализа онлайн-цен на 
потребительские товары посредством 
технологии web-scraping. Данный под-
ход к мониторингу высокочастотного 
(ежедневного) изменения цен был об-
условлен развитием методов анализа 
больших данных и машинного обуче-
ния. ИС NBK Price Tracker базируется 
на технологиях машинного обучения», 
– сообщила пресс-служба Националь-
ного банка.

Преимущество использования техно-
логии web-scraping в NBK Price Tracker 
заключается в осуществлении еже-
дневного мониторинга инфляции, тогда 
как официальные данные по инфляции 
публикуются на ежемесячной основе 
(динамика цен на некоторые товары 
публикуется на еженедельной основе).     

«Несмотря на то, что данный подход 
является относительно новым, он широ-
ко применяется в центральных банках 
многих стран мира – Банка Англии, 
Банка Канады, Национального банка 
Чехии и др.», – отметили представители 
регулятора. 

DEEPFAKE
«Ведется тестирование биометри-

ческих решений поставщиков на 
способность обнаружения фактов ис-
пользования DeepFake технологий для 
фальсификации личности при полу-
чении финансовых услуг», – отметили 
в пресс-службе Нацбанка. 

Этот сервис позволяет банкам второго 
уровня проводить удаленную идентифи-
кацию личности клиентов и оказывать 
такие услуги, как открытие банковских 

счетов и вкладов, выпуск платежных 
карточек, кредитование, обеспечивать 
полноту актуальных данных для клиент-
ского досье. Сервис полностью соответ-
ствует требованиям законодательства 
в части проведения биометрической 
идентификации.

Сегодня Казахстанский центр меж-
банковских расчетов Национального 
банка (КЦМР) является единственным 
оператором биометрической иденти-
фикации на финансовом рынке Казах-
стана, имеющим официальный доступ к 
фотоизображениям из Государственной 
базы данных физических лиц (ГБДФЛ).

Биометрическая идентификация, 
основанная на ГБДФЛ, позволяет значи-
тельно снизить риски мошенничества, 
в том числе связанные с подделкой до-
кументов, удостоверяющих личность.

БОРЬБА С МОШЕННИЧЕСТВОМ 
Главное преимущество ИИ перед 

человеком – способность быстро ана-
лизировать информацию, особенно 
когда ее много. Поэтому регуляторы и 
крупнейшие финансовые конгломераты 
мира часто используют искусственный 
интеллект для защиты данных клиентов 
от мошенников. Анализируя инфор-
мацию о пользователе, ИИ выявляет 
аномалии и блокирует подозрительные 
действия. 

Также он выполняет различные ру-
тинные задачи, такие как настройка 
устройств пользователей и корректи-
ровка системы информационной без-
опасности после замены, обновления, 
изменения конфигурации инфра-

структуры и так далее. Компьютерный 
разум обнаруживает основные угрозы 
и предлагает способы реагирования 
на них. Притом, постоянно обучаясь, с 
каждым разом он делает это точнее. ИИ 
способен корректировать свои действия 
на основе полученного опыта – в этом 
суть машинного обучения. 

«Ведется разработка применения 
технологии ИИ для обработки мошен-
нических операций», – заключили в 
Нацбанке.

ИИ способен выявлять необычные 
паттерны в финансовых транзакциях, 
что помогает предотвратить мошен-
нические действия. Эксперты говорят, 
это особенно важно в эпоху цифровых 
платежей и криптовалют.

РИСКИ И ПОЛЬЗА 
Профессиональное сообщество, как 

научное, так и индустриальное, начи-
нает поднимать вопросы, связанные 
с безопасностью применения искус-
ственного интеллекта, этичностью его 
применения и экономическими по-
следствиями, связанными с ИИ. 

«В применении и разработке ИИ вы-
деляются ключевые риски для финан-
совой отрасли: вопросы конфиденци-
альности данных, кибербезопасности, 
а также сложности в интерпретации и 
верификации моделей машинного об-
учения. Эти проблемы могут привести 
к ошибочным решениям и увеличению 

рисков, в том числе системных, что 
подчеркивает важность безопасной и 
эффективной интеграции технологий 
ИИ в финансовый сектор», – отметили 
в Нацбанке.

Для финансовых организаций ИИ 
способствует оптимизации процессов 
по улучшению обслуживания клиентов, 
в том числе предоставлению персона-
лизированных услуг. Клиенты, в свою 
очередь, получают более быстрый и 
удобный доступ к финансовым про-
дуктам и услугам.

«Регуляторы, используя ИИ, могут 
проводить более глубокий и опера-
тивный анализ данных, что улучшает 
мониторинг текущих рисков, облегчает 
выявление потенциальных рисков и 
нарушений. В контексте финансовой 
сферы, мировой опыт показывает, 
что модели машинного обучения ис-
пользуются для проведения прогнозов 
краткосрочных макроэкономических 
показателей, расчета показателей на-
строения населения», – заключили в 
Нацбанке.

Однозначно компьютерный разум 
будет все больше интегрироваться в 
нашу повседневную жизнь, делая ее 
удобнее и эффективнее, говорят в Нац-
банке. Однако важно, чтобы это развитие 
было сбалансировано, а человек мог бы 
извлечь из него максимальную пользу, 
минимизируя одновременно потенци-
альные риски и проблемы.

ИЗВЛЕЧЬ МАКСИМУМ, 
МИНИМИЗИРОВАВ РИСКИ

«Филиал «Есиль су» 
24.04.2024 года, в соответствии с Законом РК  
«О естественных монополиях» провел отчеты  

о деятельности субъекта естественных монополий  
по предоставлению регулируемых услуг по подаче воды 

по магистральным трубопроводам за 2023 год перед 
потребителями и иными заинтересованными лицами. 
Информация на интернет-ресурсе: https://esilsu.kz/.

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото из архива ДК 

Здесь поговорим о плюсах и мину-
сах системы ОСМС и о том, как к 

идеям Минздрава относятся эксперты 
и работодатели.   

ПРЕЗИДЕНТ 
Касым-Жомарт Токаев на расши-

ренном заседании правительства за-
явил: «Уже пятый год в нашей стране 
действует обязательное социальное 
медицинское страхование. За это 
время бюджет отрасли вырос вдвое, 
в 2024 году на здравоохранение бу-
дет направлено 2,6 триллиона тенге. 
При этом существенного повышения 
качества и доступности медицинской 
помощи пока не происходит».

ЭКСПЕРТЫ
Деньги, отчисляемые за сотрудни-

ков в ФОМС, не накапливаются. «То 
есть получить соразмерную помощь 
уплаченному вы не можете – только 
как все. Кроме того, если сотрудник не 
болел во время отчислений, а заболел 
после увольнения, то полную помощь 
он не получит. 

Страхование в современной меди-
цине, к сожалению, не всегда оправ-
дывает своего назначения. Основная 
проблема заключается в том, что мно-
гие люди предпочитают обращаться 
напрямую к платным врачам, чтобы 
быстрее получить квалифицирован-
ную помощь», – объясняет Максим Ба-
рышев, основатель Учет.kz, экономист.

При этом система обязательного со-
циального медицинского страхования 
(ОСМС) не предоставляет гарантии 
доступа к качественным медицинским 
услугам. 

«Часто мы видим, что в поликлини-
ках отсутствуют узкие специалисты, и 
пациенты вынуждены обращаться в 
частные клиники. Это вызывает вопрос 
о том, как эффективно используются 
средства, которые собираются че-
рез ОСМС. Многие из нас покупают 
лекарства без рецепта в аптеках и 
часто не могут найти необходимые 
медицинские услуги в рамках обяза-
тельного страхования», –подчеркива-
ет собеседник.

Максим Барышев считает, что 
система страхования требует фун-
даментальных изменений, которые 
обеспечат более прозрачное и эф-
фективное распределение ресурсов. 
В настоящий момент с заработной 
платы отчисляется 7 разных платежей 
в бюджет и не бюджетные фонды, и 
общая ставка доходит до 36%. 

«Это высокая нагрузка даже по 
мировым меркам. В нашей стране с 

заработной платы платится и так много 
налогов, чтобы государство взяло на 
себя обязательство по предоставле-
нию медицинской помощи в полном 
объеме для всех граждан. 

И если гражданин желает получить 
медицинскую помощь в платной 
клинике, то предусмотреть право 
восполнять потраченные средства. 
Для реализации этой идеи можно ис-
пользовать современные технологии, 
такие как сканирование чеков и QR-
кодов при получении медицинских 
услуг. Это обеспечит прозрачность и 
автоматизацию процесса списания 
средств, сделав систему более удобной 
и доступной для граждан», – уверен 
экономист.

БИЗНЕС 
Система ОСМС была введена в пер-

вую очередь для роста финансирова-
ния сферы здравоохранения. В 2023 
году на финансирование медицинской 
помощи населению предусмотрено 
более 2,5 трлн тенге, в том числе по 
ГОБМП – 1,4 трлн, по ОСМС – более 
1 трлн тенге. 

«Значительный рост финансирова-
ния здравоохранения за счет ОСМС 
позволил улучшить доступность ме-
дицинской помощи. То есть введен-
ная система в принципе оправдана. 
Однако даже такие благородные цели 
не должны лишать граждан права 
выбора между ОСМС и любой другой 
частной медицинской страховой 
компанией, чьи условия страхования 
кажутся более выгодными в срав-
нении с государственной. Для роста 
рынка нужна конкуренция, которой у 
страховых фирм сейчас не наблюда-
ется», – уверена Ирина Манжанова, 
председатель Комитета строительства 
и земельных отношений президиума 
НПП «Атамекен».

Размер ежегодных обязательных 
отчислений, уплаченных в ФОМС 
корпорацией Казахмыс, в прошлом 
году составил 4 803 738 014, 48 тенге, 
размер отчислений от работников – 
3 202 701 751, 90 тенге.

«По видению системы государствен-
ного медицинского страхования есть 
мнение, что система линейного пла-
нирования оплаты и существующие 
критерии оценки медицинских услуг 
(стандарты) привели к шаблонному ха-
рактеру оказания медицинских услуг. 

Шаблонный подход к оказанию 
медицинских услуг не требует клини-
ческого мышления от медицинского 
работника, исключает индивидуаль-
ный подход к пациенту и снижает 
персональную ответственность меди-
цинского работника. 

К примеру, в настоящее время во 
многих медицинских организациях 
позицию врачей успешно заменяют 
фельдшеры, при том, что первичное 
медицинское звено было задеклари-
ровано как ведущее звено здравоох-
ранения Республики Казахстан», – со-
общили в пресс-службе корпорации.

Кроме того, отсутствие равной 
территориальной доступности к 
специализированной медицинской 
помощи для жителей малых городов 
и районов, возможно, связано с со-
кращением медицинских стационаров 
и, как следствие, оттоком узких специ-
алистов-врачей.

«Система государственного меди-
цинского страхования должна создать 
такую систему оплаты медицинских 
услуг, которая позволила бы равно 
пропорционально развиваться ме-
дицине в населенных пунктах Казах-
стана, обеспечивая равный доступ 
граждан к качественной медицинской 
услуге, в том числе к дорогостоящему 
обследованию, манипуляциям, опера-
циям, стоматологическим, офтальмо-
логическим услугам и др.», – считают 
в Казахмысе.

Предприятия ERG в этом году от-
числят в ФОМС 10 млрд тенге: «Си-
стема обязательного медицинского 
страхования должна давать выбор 
гражданам в выборе медицинской 
организации, сегодня эта система 
работает не в полном объеме. 

Прикрепление возможно только к 
тем клиникам, которые обслуживают 
как взрослых, так и детей. Отсутству-
ют детские поликлиники. У наших 
сотрудников отсутствует возмож-
ность прикрепления к поликлиникам 
предприятий, так как местные органы 
управления здравоохранения требуют 
семейное прикрепление».

В настоящее время для получения 
медицинских услуг в рамках ОСМС 
необходимо обязательное получение 
направления на обследование от 
участкового терапевта. Отсутствует 
возможность напрямую от узкого 
специалиста пройти обследование 
или стационарное лечение. С учетом 
этого можно рассмотреть вопрос по 
изменению объема ОСМС лицам, 
имеющим добровольное медицинское 
страхование или прикрепленным к 
ведомственным поликлиникам/по-
ликлиникам предприятий. 

«Считать сотрудника застрахован-
ным ОСМС, если в ИС «Енбек» он имеет 
действующий трудовой договор с 
работодателем. В настоящее время со-
трудники наших предприятий, которые 
уходят в трудовой отпуск на период бо-
лее чем 1 месяц (работающие во вред-

ных условиях труда имеют трудовые 
отпуска более 40 дней – отчисления 
за них производятся перед выходом в 
отпуск), теряют статус застрахованного 
в связи с тем, что отчисления за них не 
поступали более месяца», – отметили 
в пресс-службе ERG.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ   
Бизнесмены предлагают дать право 

плательщикам обязательных взносов 
в Фонд медицинского страхования 
направлять часть взносов, например, 
1% из 5% выплат, на медстрахование 
своих работников через персональ-
ные договоры добровольного меди-
цинского страхования.

«Как и в любой другой конкурентной 
среде, у конечного потребителя товара 
или услуги должен быть маневр для 
выбора. К сожалению, в настоящий мо-
мент рынок страховых услуг в нашей 
стране слегка ограничен. В том смысле, 
что страховщики не заинтересованы в 
привлечении к своим услугам граждан 
– приобретение страхового полиса 
является обязательным условием 
соблюдения законодательства РК», – 
объясняет Ирина Манжанова.

А так как игроков на этом рынке 
немного, то и получается, что это 
потребители бегают за страховыми 
компаниями, а не наоборот. 

«Для улучшения качества услуг и в 
целом развития рынка нужно, конечно, 
слегка ослаблять требования закона 
и предоставлять гражданам – потре-
бителям страховых услуг выбор. Это 
обеспечит рост рынка и во многом 
определит его качественное развитие 
на долгие года вперед. В целом я вы-
ражаю поддержу любым новаторским 
решениям в данном вопросе, так как 
рост числа недовольных действующей 
системой медицинского страхования 
говорит лишь о том, что необходимы 
какие-то изменения – и вполне воз-
можно, кардинальные», –подчеркива-
ет собеседница. 

Есть и предложение предоставлять 
«выбор плательщикам взносов и от-
числений направлять 1% от перечис-
ляемых в ФОМС взносов и отчислений 
на медицинское обслуживание со-
трудников. А именно – на медицинское 
страхование или прямое медицинское 
обслуживание (не страхование), ко-
торое уже осуществляется на части 
предприятий горно-металлургическо-
го комплекса». 

Пока система реформирования 
ОСМС обсуждается, и чем активнее 
будет проходить этот процесс, тем 
больше шансов у нас получить систе-
му здравоохранения, которая будет 
лечить и помогать людям.

СИСТЕМЕ НУЖНЫ ПЕРЕМЕНЫ 
В настоящее время Министерством здравоохранения РК предлагается 
повысить в 2025 году максимальный размер дохода, с которого нужно 
будет платить взносы и отчисления в систему ОСМС: с 10 МЗП до 50 МЗП 
(с 850 тыс. тенге до 4,2 млн тенге). По ожиданиям ведомства, это коснется 
502 тыс. человек. В итоге дополнительные поступления в систему 
ОСМС составят 243 млрд тенге и, согласно прогнозам Минздрава, решат 
проблему хронического недофинансирования отрасли. 

НА ПЕНСИИ 
НАКОПЛЕНО 
₸18,9 ТРЛН  
На 1 апреля 2024 года на индивидуальных и условных 
счетах вкладчиков (получателей) АО «ЕНПФ» 
сформированы пенсионные накопления на сумму 
18,9 трлн тенге. 

С начала текущего года на эту дату их прирост составил 
порядка 1,02 трлн тенге (5,7%). По сравнению с аналогич-
ной датой прошлого года объем пенсионных накоплений 
вырос почти на 3,5 трлн тенге, или на 22,6%, сообщает 
пресс-служба ЕНПФ. Объем пенсионных взносов за три 
месяца года составил 623,6 млрд тенге, что на 27,9%, 
или на более чем 136,2 млрд тенге, выше показателя 
прошлого года.  

При этом 96,6% накоплений казахстанцев образованы 
за счет обязательных взносов.  

Как отмечают в фонде, с 1 января т.г. а на ИПС поступают 
дополнительные средства – обязательные пенсионные 
взносы работодателя (ОПВР). За 3 месяца года сумма 
пенсионных накоплений за счет ОПВР составила около 
37,5 млрд тенге. Чистый инвестиционный доход, на-
численный на индивидуальные и условные пенсионные 
счета вкладчиков ЕНПФ, с начала года составил порядка 
569,5 млрд тенге.

За три месяца года фондом было выплачено около 193 
млрд тенге. Основную часть из этой суммы составляют 
единовременные пенсионные выплаты на улучшение 
жилищных условий и лечение – около 83,7 млрд тенге, 
что выше показателя прошлого года в 2,4 раза. Выплаты 
в связи с достижением пенсионного возраста составили 
около 44,6 млрд тенге.  

DKNews

ДОМИНИРУЮТ 
ДЕПОЗИТЫ В ТЕНГЕ
Тенговые вклады населения в казахстанских банках, 
участвующих в системе обязательного гарантирования 
депозитов, к 1 марта текущего года достигли 14,9 трлн 
тенге – на 2,1% больше, чем месяцем ранее. Годовой 
рост составил 32,6%.

Вклады в национальной валюте пользуются повы-
шенным спросом населения: их доля в общем объеме 
депозитов физлиц составила уже почти три четверти 
(73,9% против 73,4% месяцем ранее и лишь 67,3% – год 
назад). В месячной динамике в плюсе вся топовая десят-
ка БВУ РК. А вот среди менее крупных банков в минусе 
сразу пять БВУ. 

Для справки: общий объем вкладов в казахстанских 
банках к 1 марта текущего года составил 35,2 трлн тенге 
– на 1,7% больше, чем месяцем ранее, и на 15,7% больше, 
чем год назад.

Из них вклады населения составили 20,2 трлн тенге, 
а вклады населения в банках РК, входящих в систему 
обязательного гарантирования депозитов – 20,1 трлн 
тенге (плюс 1,3% за месяц и плюс 20,6% за год). Вклады 
населения (включая индивидуальных предпринимателей) в 
казахстанских банках второго уровня защищены гарантией 
Казахстанского фонда гарантирования депозитов. Всего 
в системе гарантирования депозитов участвуют 19 из 21 
БВУ РК (все, кроме исламских банков). На них приходится 
99,9% всех вкладов физлиц.

Ranking.kz
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Примечательно, что по мере развития 
ESG-повестки фактор S – social опе-

режает Е – environmental. Один из таких 
выводов следует и из декабрьского иссле-
дования компании PwC «ТОП-50 лучших 
казахстанских компаний по раскрытию ESG-
информации». В нем проанализированы 
отчеты 96 казахстанских компаний за 2022 
год. В документе отмечается, что развитие 
казахстанской нефинансовой отчетности в 
целом догоняет международные тренды, а 
значительное число компаний соответствует 
повышенным критериям оценки.    

«Это говорит о том, что лидеры устойчи-
вого развития в Казахстане следят за меня-
ющейся повесткой и успешно работают над 
внедрением новшеств в свою ESG-практику 
в целом», – отмечается в отчете.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ВИДЕНЬЕ 
ПЕРСПЕКТИВ

Лучшие оценки ТОП-50 компаний полу-
чают за раскрытие стратегии устойчивого 
развития. Аналитики оценивали раскрытия 
по процессу определения существенных 
вопросов УР, развития, наличие целей, а так-
же взаимодействие с заинтересованными 
сторонами и интеграцию Целей устойчивого 
развития ООН. И здесь компании из ТОП-50 
получили 6,3 балла, а ТОП-10 – 8 баллов. 

Что касается раскрытия социальных во-
просов, то чаще всего она связана с темой 
управления персоналом, и эта информация 
часто раскрывается на неплохом уровне. 
«Некоторые сложности еще вызывает рас-
крытие информации по равным карьерным 
возможностям и защите прав человека. 
Экологические вопросы даются компаниям 
сложнее», – говорится в отчете. 

Аналитики PwC также отмечают, что 
бизнес-структуры второй десятки заметно 
превышают по качеству средний уровень, и 
если они и не вошли в первую десятку в 2023 
году, то явно готовы составить достойную 
конкуренцию лидерам рейтинга.

Почему так важно раскрытие ESG-
информации и почему количество ком-
паний, серьезно относящихся к этому, 
становится все больше?  По мнению 
специалистов, прорабатывая стратегию в 
области устойчивого развития для под-
готовки соответствующей отчетности, 
компании активно способствуют собствен-
ной ESG-трансформации. Это видно по их 
отчетам – эксперты утверждают, что у на-
ших компаний «стратегическое виденье в 
отношении вопросов устойчивого развития 
приобретает все большее значение».

Для многих казахстанских организаций 
принципы устойчивого развития не новы, и 
они активно внедряются в бизнес-модель. 
Большинство компаний –74% – в ТОП-50 
показали в отчетах существенные темы 
устойчивого развития, которые преимуще-
ственно основаны на оценке воздействий 
организации на экологию, общество и 
экономику. «Это значительное достижение, 
и можно сказать, что оценка воздействий 
становится общепринятой практикой», – 
считают в PwC. 

Еще одним критичным аспектом успеш-
ной ESG-трансформации является понима-
ние интересов ключевых заинтересованных 
сторон организации. И в этой области отчеты 
казахстанских компаний также достигли 
значительного прогресса – 86% отчетных 
документов в ТОП-50 включают описание 
ключевых групп заинтересованных сторон, 
84% – описывают процессы взаимодействия 
с ними. Пятая часть отчетов рейтинга дает 

информацию о том, что организация сделала 
для конкретной группы заинтересованных 
сторон. Уже две трети отчетов в нем содер-
жат информацию о работе компаний над 
глобальными Целями устойчивого развития 
ООН. Наиболее популярны экономические – 
«Достойная работа и экономический рост». 
Но эксперты отмечают, что и отдельные 
социальные вопросы находятся «в фокусе 
внимания казахстанских компаний, в част-
ности вопросы здоровья, образования и 
гендерного равенства».  

Казахстанские компании быстро пере-
нимают мировые тренды и стараются 
интегрировать в свои отчеты лучшие между-
народные практики. Так, вопросы защиты 
прав человека для отчетов об УР являются 
довольно новыми, но в ТОП-50 рейтинга 
PwC уже 66% компаний сделали заявление 
о том, что берут на себя данные обязатель-
ства и готовы работать в этом направлении. 
Компании работают также над вопросами 
равных карьерных возможностей и недо-
пущения дискриминации – 40 компаний в 
ТОП-50 сделали такие заявления. 

Как всегда, очень хорошо раскрываются 
вопросы охраны труда – буквально все ком-
пании в списке раскрывают свой подход по 
этому вопросу. 54% – информируют о своих 
инвестициях в сообщества, в инфраструктуру 
и сервисы.  

Многие социальные вопросы и вызовы, 
отмечается в исследовании, связаны с на-
рушением фундаментальных прав человека 
и неуважением к ним. Поэтому все чаще и 
стандарты отчетности, и действия регулято-
ров, и стратегии организаций направлены на 
эффективное отслеживание и управление 
рисками нарушения этих базовых прав. И 
здесь многим компаниям необходимо будет 
перейти от абстрактных понятий, связанных 

с правами человека, к пониманию конкрет-
ных условий жизни людей.

ОЖИДАНИЯ  
Несмотря на то, что климатическая по-

вестка лидирует, ожидания в отношении 
экологической, социальной и управленче-
ской отчетности меняются. Растут ожидания 
по таким ключевым областям, как права 
человека, многообразие и инклюзивность, 
взаимодействие с местными сообществами, 
и компаниям необходимо подготовиться 
к этому. 

Появился и новый тренд: если в течение 
многих лет эксперты считали существен-
ными те вопросы, где компания оказывает 
наибольшее влияние на экологию, общество 
и экономику, то теперь они все чаще во главе 
угла –применение риск-ориентированного 
подхода. Регуляторы, инвесторы, рейтин-
говые агентства и сами бизнес-структуры 
все чаще смотрят на риски, которые могут 
оказать влияние на развитие компании в 
долгосрочной перспективе. 

Аналитики PwC считают, что для многих 
организаций новый тренд является серьез-
ным вызовом. 79% инвесторов отмечают, 
что то, как компания управляет рисками 
и возможностями ESG, является важным 
фактором при принятии ими инвестицион-
ных решений. Если говорить конкретно о 
социальных рисках, то речь идет о трудовых 
нормах, правах человека и неравенстве.

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРАКТИКИ
В направлении социальной активности 

казахстанские компании имеют прекрас-
ные показатели и богатый опыт.  Даже МСБ 
обязательно имеют в своей деятельности 
социальное направление. Идя путем ESG, 
компании, работающие в Казахстане, при-

меняют, например, интерсекциональный 
подход, когда при найме на работу учи-
тывается гендер, возраст, национальность, 
инвалидность, реализуют инициативы по 
улучшению физического и ментального здо-
ровья, достижению финансового благопо-
лучия и поддержке при домашнем насилии.

Есть и многолетние примеры. Так, действуя 
в направлении «влияние на общество», 
«Казатомпром» много лет инвестирует в 
социально-экономическое и инфраструк-
турное развитие, повышение качества жизни 
жителей в регионах присутствия. Компания 
ТШО с 1993 года инвестировала около 2,7 
млрд долларов в соцпроекты и программы 
в Атырауской области. «Шелл Казахстан» 
часть капитальных затрат направляет на 
поддержку социальной инфраструктуры, 
а также – в объекты общего пользования 
в регионах своей операционной деятель-
ности. Компания Air Astana в направлении 
заботы об обществе через проведение фо-
рума «Голос клиента» старается постоянно 
повышать качество обслуживания, учитывая 
потребности пассажиров.  

Другими словами, в казахстанской биз-
нес-практике уже явны окрепшие ростки 
ESG-идей. Где-то они только пробились, 
где-то – уже сформировали базу. Что отчасти 
объясняется тем, что концепт устойчивого 
развития и ранее не был чужд казахстанским 
компаниям, особенно крупным. И в целом, 
считают многие эксперты, Казахстан в плане 
соответствия принципам ESG находится на 
первых позициях в Центральной Азии. 

Страна на первом месте в мире и по 
количеству компаний, присоединившихся к 
акселератору – курсу лекций по ЦУР, а второе 
место занимают США. Хорошая стартовая 
позиция для масштабирования процесса в 
границах всей страны…
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Тимур РАЕВ, фото из архива ДК

Проблем, с которыми сталкиваются ка-
захстанские фермеры, довольно мно-

го, и самая острая из них – финансовая. 
По данным Национального банка Казах-
стана, приток иностранных инвестиций 
в отрасль минимален: в январе-сентябре 
сельское, лесное и рыбное хозяйство полу-
чили $39,9 млн из общей суммы $19,7 млрд 
инвестированных в экономику средств.

ПОЛОСА ПРЕПЯТСТВИЙ
Кроме этого, в последние годы значи-

тельно выросла стоимость современного 
оборудования, которое необходимо для 
успешного функционирования фермер-
ских хозяйств. На стоимость техники 
влияет изменение курса валют. Так, 
ранее трактор, стоивший 100 000 евро, 
при курсе 200 тенге за евро обходился 
в 20 000 000 тенге, тогда как сейчас сто-
имость такой же техники увеличилась 
вдвое из-за изменения валютного курса. 
Аналогичная ситуация со строитель-
ством новых хранилищ, систем ороше-
ния и других систем, которые облегчают 
жизнь фермерам, помогают сократить 
расходы хозяйств и влияют на конечную 
стоимость продуктов.

Некоторые фермеры прибегают к по-
мощи частных компаний. Так, инвести-
циями в сельское хозяйство занимаются 
холдинг EA Group и Qazaqstan Investment 
Corporation (QIC). Но частные инвести-
ции не могут полностью закрыть спрос. 
В феврале 2024 года президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев заявил о 
хронической недофинансированности 
отрасли, из-за которой сельхозтехника 
изнашивается, урожаи и производитель-
ность труда остаются низкими. В связи с 
этим он поручил, в частности, увеличить 
объем кредитования полевых работ до 
1,5 трлн тенге.

Кроме того, давно стоит вопрос о 
развитии глубокой переработки сырья. 
По итогам 2023 года Казахстан импор-
тировал продовольствия на $5 млрд, а 
экспортировал – на $2,5 млрд. Сырье вы-
возят за рубеж, местные предприятия его 
перерабатывают и уже готовые продукты 
импортируют в Казахстан, в результате 
бизнес внутри страны становится менее 
рентабельным. Токаев заявил в феврале, 
что необходимо развивать переработку 
сельхозпродукции, привлекать людей в 
отрасль и оказывать им поддержку.

Наконец, казахстанские фермеры за-
частую несут убытки из-за природных 
факторов, включая нехватку воды для 
полива. Председатель Зернового союза 
Казахстана Нурлан Оспанов назвал 2023 
год худшим для аграриев.

«Можно назвать худшим годом, потому 
что в течение всего периода вегетации и 
уборки зерновых мы получили проблемы 

засухи, отдельно – нашествие саранчи и 
миграции сайги, в период уборки мы еще 
получили затяжные дожди», – считает 
Нурлан Оспанов, председатель Зернового 
союза Казахстана.

В результате не убранное вовремя 
зерно проросло и стало непригодным 
для производства муки. А 2024 год при-
нес новые испытания, многие фермеры 
пострадали из-за половодья.

СУБСИДИИ В ЖИЗНИ АГРАРИЕВ
В 2024 году казахстанским фермерам 

доступны различные государственные 
субсидии. Некоторые из них пользуются 
особой популярностью и значительно 
помогают фермерам.

«Одной из самых популярных я бы на-
звал программу субсидий на возмещение 
затрат на приобретение техники. С ее 
помощью можно значительно снизить 
расходы на обновление и расширение 
технического обеспечения хозяйств, 
например приобретения трактора, – от-
мечает Кайрат Абишев, павлодарский 
фермер, руководитель ТОО «КХ Данекер». 
– Также очень востребованы инвести-
ционные субсидии, то есть возмещение 
затрат при инвестициях от государства». 

Одним из примеров работы инвести-
ционной программы может служить 
строительство овощехранилища. То есть, 
к примеру, КХ «Данекер» построило но-
вое овощехранилище, которое поможет 
сохранять овощи в надлежащем качестве 
долгое время и повлияет на их конечную 
стоимость. Строительство вышло доро-
гим, и фермер из Павлодара теперь может 
возместить 40% из общей стоимости 
строительства за счет госсубсидий. 

Аналогичный подход возможен и с 
другой инфраструктурой. Например, 
с системой орошения. С ее помощью 
фермеры контролируют объем урожая 
(особенно в условиях частых засух), сто-
имость такой инфраструктуры выходит 
высокой. За счет государства можно воз-
местить 80% затрат: 50% – возмещение 
при строительстве инфраструктуры (тру-
бы, прокладки, линии электропередач и 
пр.); 30% – дополнительные субсидии из 
местного, районного, бюджета (в нашем 
случае Павлодарской области).

Тем не менее в получении субсидий су-
ществуют сложности, в том числе связан-
ные с определенными категориями обо-
рудования, такими как вентиляционное и 
холодильное оборудование смешанного 
типа, на которые не распространяются 
субсидии. Это создает трудности для 
фермеров и требует дальнейшего рас-
смотрения и адаптации условий предо-
ставления государственной поддержки.

Также, по словам представителя Ассо-
циации сельхозтоваропроизводителей 
Костанайской области Светланы Михай-
ленко, аграрии могут лишиться господ-
держки за семена и пестициды, исполь-
зованные в 2022 году. Из-за некорректно 

прописанных формул в программе 
субсидирования в расчетах нормативов 
субсидий появляются малозначительные 
погрешности. Это становится причиной 
для отказа в получении субсидий. В фев-
рале 2024 года стало известно, что Ассо-
циация сельхозтоваропроизводителей 
Костанайской области подготовила ряд 
предложений по внесению изменений в 
правила субсидирования.

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
В сфере АПК в Казахстане намечаются 

новые точки роста и вводятся меры под-
держки. Так, в августе 2024 года стартует 
сельскохозяйственная перепись, которая 
позволит оценить состояние отрасли и 
выстроить планы по ее развитию. Также 
начнется реконструкция ирригационных 
систем, из-за изношенности которых 
сейчас 40% воды теряется по дороге.

Утверждены дорожные карты развития 
молочного животноводства, мясного 
скотоводства и овцеводства на 2024-2026 
годы, в ближайшие три года планируется 
открытие 65 молочно-товарных ферм.

Государство поддерживает сельское 
хозяйство с помощью льготного на-
логообложения, субсидий и льготного 
кредитования на проведение весенне-
полевых и уборочных работ. С 2024 года 
вводится новая система субсидирования 
АПК, в которой заложены и увеличение 
доступности поддержки для фермеров, 
и сокращение коррупционных рисков. 
Меры коснутся и растениеводства, 
животноводства в целом и племенных 
хозяйств в частности, так что фермерам 
важно разобраться, на какую помощь они 
могут рассчитывать по новым условиям.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ О СУБСИДИЯХ
Важный нюанс: со второго полуго-

дия 2024 года аграрии должны будут 
при получении субсидий брать на себя 
встречные обязательства. По данным 
ElDala, получатели субсидий должны 
будут продавать часть своей продукции 
в Казахстане по рыночным ценам. Если 
обязательства не будут выполнены, санк-
ции применяться не будут, но на следу-
ющий год фермер субсидий не получит.

Общий объем программ поддержки 
фермеров в Казахстане большой. Ниже 
перечислены основные направления и 
пункты, по которым можно получить 
субсидии.

В мясомолочном скотоводстве субси-
дируются:

• селекционная и племенная работа;
• приобретение племенных быков и ма-

точного поголовья, семени;
• стоимость услуг племенных и дистри-

бьютерных центров, которые предоставляют 
семя и эмбрионы, а также техников-осеме-
наторов;

• удешевление крупного рогатого скота 
мужской особи, который реализуют на от-
корм или убой;

• снижение стоимости реализованной 
говядины мясоперерабатывающими пред-
приятиями, занимающимися убоем и пер-
вичной переработкой;

• удешевление производства молока;
• снижение стоимости приобретения 

эмбрионов крупного рогатого скота.
В вопросах племенной работы фермеры 

могут сами выбирать способ воспроизвод-
ства. Также изменен норматив нагрузки на 
одного племенного быка: она может состав-
лять не менее 20 и не более 30 голов против 
прежнего фиксированного соотношения 1:25.

В птицеводстве субсидируются:
• приобретение племенного суточного 

молодняка;
• удешевление стоимости производства 

мяса курицы;
• приобретение суточного молодняка 

финальной формы яичного направления, 
полученного от племенной птицы.

Субсидии не распространяются больше 
на мясо индейки и водоплавающей пти-
цы, поскольку оно не является социально 
значимым продуктом. Также не предусма-
тривается субсидирование производства 
пищевого яйца с нормативом выплат в 
размере 3 тенге за яйцо.

В сфере овцеводства предоставляются 
субсидии:

• на селекционную и племенную работу;
• на приобретение племенных овец;
• на удешевление стоимости мелкого ро-

гатого скота мужской особи, реализованного 
на откорм или убой;

• на удешевление стоимости эмбрионов;
• на услуги племенных и дистрибьютерных 

центров, которые реализуют семя и эмбри-
оны, и на техников-осеменаторов.

Осенью 2023 года, когда на площадке НПП 
«Атамекен» обсуждалось развитие овцевод-
ства, речь зашла о том, что основная доля 
поддержки приходится на селекционно-
племенную работу. Это позволяет улучшить 
породу, но не способствует увеличению 
поголовья, хотя пастбищ для этого достаточ-
но. Во время дискуссии было предложено 
принять отраслевую программу развития 
овцеводства до 2030 года.

Субсидии предусмотрены также для коне-
водов и верблюдоводов (на приобретение 
племенных производителей и удешевление 
производства и переработки молока), для 
тех, кто занимается свиноводством (на 
приобретение племенных свиней и селекци-
онно-племенную работу), козоводством (на 
покупку племенного маточного поголовья) 
или разводит маралов (на селекционно-
племенную работу). Пчеловодам также поло-
жена помощь в селекционной и племенной 
работе с пчелосемьями.

В растениеводстве субсидируют:
• производство приоритетных культур;
• развитие семеноводства;
• стоимость удобрений и пестицидов;
• подачу воды;
• затраты перерабатывающих предприя-

тий на закупку продукции для производства;
• страховые премии.

Объем субсидий рассчитывается инди-
видуально по каждому из пунктов. Так, 
к примеру, размер субсидии на один м3 
приобретенной поливной воды может 
различаться от типа культуры: для рисовых 
культур – 50% от тарифа без налога на до-
бавленную стоимость, для многолетних кор-
мовых культур в Атырауской, Актюбинской 
и Западно-Казахстанской областях – 85% 
от тарифа без НДС.

Инвестиционные субсидии:
Инвестиционные программы включают 

в себя возмещение части расходов, по-
несенных при инвестиционных вложениях. 
Включают в себя как расходы на технику, 
так и на строительство или обновление 
инфраструктуры.

Из республиканского бюджета возмещают 
до 25% затрат на сельскохозяйственную 
технику, до 30% – на востребованную 
(отечественную) технику, до 50% – на об-
воднение пастбищ и обеспечение водой 
животноводческих хозяйств, также до 
50% – на создание оросительных систем 
и капельного орошения. Кроме того, могут 
возместить до 25% затрат на строительство и 
расширение откормочных площадок, теплиц 
и других объектов. Могут быть покрыты до 
25% трат на закладку яблоневых садов, 
плодово-ягодных культур и винограда.

Из местного бюджета возмещают до 25% 
стоимости самосвала и прицепа, а также 
могут увеличить от 35% до 80% долю воз-
мещения.

КАК ПОЛУЧИТЬ СУБСИДИИ 
В 2024 ГОДУ?

Для получения субсидий необходимо 
подать заявку. При подаче документов 
необходимо наличие учетного номера 
и земель сельскохозяйственного назна-
чения; регистрация маточного поголовья 
в соответствующих информационных 
системах; соблюдение определенных 
критериев в зависимости от типа живот-
новодства и способов воспроизводства.

Непосредственная подача заявки осу-
ществляется на веб-портале gosagro.kz 
– единой Государственной информаци-
онной системы субсидирования АПК. 
Система работает по принципу «листа 
ожидания», с присвоением порядкового 
номера заявке, независимо от наличия 
бюджета.

«Бюджет будет распределяться только 
по очередности заявок в «листе ожида-
ния», без дополнительных действий со 
стороны фермера. Этот подход обеспечит 
прозрачность распределения средств и 
исключит человеческий фактор при вы-
плате субсидий. Заявка, поступившая в 
«лист ожидания», считается одобренной 
и ждет только соответствующего финан-
сирования», – отмечают в пресс-службе 
Министерства сельского хозяйства.

Сроки подачи заявок на получение 
господдержки отличаются для разных 
направлений работы, их стоит уточнять 
в Минсельхозе.
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По проекту «Объединение энерго-
системы Западного Казахстана 

с ЕЭС Казахстана» рассматривается 
строительство линии электропере-
дачи, соединяющей Западную зону с 
ЕЭС Казахстана. Предусматривается 
строительство ВЛ 500кВ ПС Кара-
батан – ПС Ульке протяженностью 
600 км. Работы по разработке тех-
нико-экономического обоснования 
завершены. Они находятся на рас-
смотрении в РГП «Госэкспертиза». 
Срок реализации проекта –2027 год.  

Усиление Западного энергоузла 
позволит соединить линиями 500 
кВ Атырауский и Мангистауский 
регионы путем строительства ВЛ 
500 кВ ПС Карабатан – ПС Бейнеу– 
ПС Мангистау со строительством 
новой подстанции 500 кВ Бейнеу. 
Реализация проекта создаст необ-
ходимые условия для вовлечения 
в энергобаланс дополнительных 
объектов ВИЭ и предпосылки для 
последующего завершения объеди-
нения всей энергосистемы высоко-
вольтными линиями 500 кВ. Срок 
реализации – 2035 год. 

В качестве следующего шага до 
конца 2028 года будет реализован 
проект по объединению электриче-
ских сетей Западной зоны с Единой 
электроэнергетической системой. 
Это позволит обеспечить использо-
вание маневренных газовых энер-
гоисточников Западной зоны для 
компенсации дисбалансов электро-
энергии и мощности Северной и 
Южных зон. 

Напомним, что АО «KEGOC» как 
системный оператор ЕЭС РК не за-
нимается генерацией электроэнер-
гии, а регулирует дисбалансы между 
ее производством и потреблением 
в Казахстане. А потребление это 
с каждым годом растет, особенно 
на западе страны, что связано как 
с вводом в эксплуатацию новых 
мощных нефтегазохимических 
производств, так и с естественным 
приростом населения. Поэтому 
проект «Усиление электрической 
сети…» имеет далеко идущие пер-
спективы. 

Введенные в строй новые мощно-
сти предполагается интегрировать 
в Единую электроэнергетическую 
систему Казахстана, что не только 
объединит Западную зону с основ-
ной частью ЕЭС, но и обеспечит 

выдачу мощности планируемых к 
строительству крупных объектов 
ветряной и газовой генерации. А 
также, возможно, снизит энерго-
зависимость от северного соседа. И 
произойдет это в 2028 году.

Также разработаны долгосрочные 
меры с учетом прогнозируемого 
роста потребления электрической 
энергии в Мангистауской области. 
Речь идет как о газовых станциях 
базовой и маневренной генерации, 
так и о строительстве гибридных 
станций на основе возобновляемых 
источников энергии. Кроме того, 
планируется модернизация дей-
ствующих станций региона.

В рамках проведения аукционных 
торгов по отбору маневренной 
генерации предусмотрено строи-
тельство газовых станций в горо-

дах Актау, Атырау, Актобе, Тараз, 
Кызылорда, Шымкент общей мощ-
ностью 2,4 ГВт. Новая архитектура 
национальной электрической сети 
позволит вовлечь в энергобаланс 
огромный потенциал возобновля-
емых источников прикаспийского, 
Приаралья, Восточного и Южного 
Казахстана. Существенно увели-
чится экспортный и транзитный 
потенциал. 

Реализация проекта «Объедине-
ние Западной зоны с ЕЭС Казах-
стана. III этап» позволит сбалан-
сировать энергосистему за счет 
маневренности газовой генерации 
Западной зоны, интегрировать воз-
обновляемые источники энергии в 
ЕЭС РК, а также позволит в перспек-
тиве расширить транзитный по-
тенциал по направлению в страны 
Центральной Азии и Кавказа. 

Данный проект завершает за-
кольцевание всей энергосистемы. 
Проектом предусматривается 
строительство ВЛ 500 кВ ПС Бейнеу 
– ПС Шалкар – ПС Кызылорда. Срок 
реализации – до 2040 года. 

Согласно утвержденному ба-
лансу мощности к 2030 году при 
необходимом уровне резерва 17% 
потребность в электрической мощ-
ности составит 28,2 ГВт, при этом 
располагаемая мощность с учетом 
ввода новых мощностей составит 22 
ГВт. Объем дефицита электрической 
мощности в Единой электроэнерге-
тической системе РК, даже с учетом 
ввода порядка 4 ГВт новых мощно-
стей, превышает 6 ГВт.

ПОВЫШАЯ НАДЕЖНОСТЬ 
И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Причем начинается все с гра-
мотного подхода к базе АПК. В 

прямом и переносном смысле – к 
кормовой базе отрасли. Так, в Пав-
лодарской области расширяются 
площади поливного земледелия, 
соответственно растет и число 
молочных ферм. Сегодня пло-
щадь орошаемых земель региона 
составляет 161 тыс. гектаров, из 
которых 139 тысяч закреплены за 
сельхозтоваропроизводителями. 
Но это – промежуточная цифра, 
так как в текущем году в середине 
лета планируется запуск первой 
очереди канала Иртыш-Успенка, а 
затем и остальной части гидротех-
нического сооружения, что, в итоге, 
позволит обводнить еще 10 тысяч 
га безводных территорий. 

Всего же, до 2030 года, в области 
планируют сделать обводняемы-
ми порядка 300 тысяч гектаров с 
учетом возможностей Иртыша, 
каналов имени К. Сатпаева и Ир-
тыш-Успенка, а также лиманного 
орошения. Все эти поливные земли 
создаются не только для выращива-
ния овощей и картофеля, но, в боль-
шей мере, под кормовые культуры, 

предназначенные для поголовья 
скота. В частности – для молочного. 
Тем более что в области насчитыва-
ется 36 молочно-товарных ферм, и 
в нынешнем году, и в перспективе 
их число увеличится. Не исключе-
но, что эти сельские производства 
в ближайшей перспективе могут 
стать одной из визитных карточек 
Павлодарской области.

Немалая доля истины в этом есть. 
До конца текущего года ожидается 
запуск трех молочно-товарных 
ферм и расширение еще одного 
подобного объекта. Причем это 
не какие-то мелкие животновод-
ческие предприятия с молочным 
уклоном, а комплексы с высоко-
техничным оборудованием и 
племенным поголовьем, где лишь 
строительная часть составляет по-
рядка семи млрд тенге.

Взять, к примеру, МТФ на 1000 
голов, открытую в 2022 году в селе 
Жоламан Актогайского района. 
Стоимость проекта – шесть млрд 
тенге. Ферма рассчитана на то, что 
ежегодно сможет производить до 
8,9 млн литров сырого молока.

А как не сказать о молочно-то-
варной ферме Agro Trade PV, что 
в селе Новоямышево, где, после 
сдачи в эксплуатацию, с февраля 

2023 года началось производство 
молока.

Скот на ферму импортировали 
из Дании. Как рассказал тогда в 
интервью директор Agro-Trade PV 
Куаныш Темиргалин, в Скандина-
вии очень грамотно поставлены се-
лекция и учет скота. Все животные 
имеют индексную оценку, и выби-
рать нетелей можно с заданными 
параметрами, с учетом показате-
лей их родителей. Павлодарские 
предприниматели сделали особую 
ставку на показатели здоровья ско-
та и сейчас видят результаты этого, 
получая не только хороши надои, но 
и высокое качество молока.

– В первый месяц надои состав-
ляли порядка 20 литров с коровы, 
а после изменения рациона они 
выросли до 32 кг на голову.

Если мы берем по базисному весу, 
то это 38,6 кг на голову. Потому что 
содержание жира в молоке у нас 
очень высокое, в среднем – 4,4%, 
а базисный жир завода – 3,5%. На 
белок завод не смотрит, но мы 

для себя это все контролируем, 
поскольку это полезно для зоотех-
нического анализа. Молоко у нас 
высшего качества, – подытожил 
руководитель.

Таковы показатели региона по 
производству молока. Но помимо 
этого в текущем году в области на-
метили ввод пяти молочных ферм 
и молокоперерабатывающего заво-
да. А в 2024 году дан старт животно-
водческому комплексу за 800 млн 
тенге. Согласно информации, здесь 
будут выпускать мясо и молоко. 
Уже начаты строительные работы.

Также в области планируют за-
пустить восемь овощехранилищ на 
сумму 7,5 млрд тенге. Намечается 
ввод в эксплуатацию сооружений, 
емкостью хранения овощей от двух 
тысяч до 20 тысяч тонн.  Также в 
планах – теплицы, объекты пти-
цеводства и производства подсол-
нечного масла. Так что аграрный 
сектор региона прирастает новыми 
мощностями и профилями сель-
скохозяйственного производства.

АГРАРИИ ФОРМИРУЮТ 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ БРЕНДЫ
Индустриальный и комплексный подход павлодарских 
аграриев к развитию отрасли, в том числе 
животноводческого направления, дает основание 
говорить о том, что у региона вскоре появится новая 
визитная карточка. Столь быстро и успешно развивается 
реальный сектор в АПК и переработке сельхозпродукции, 
где формируются новые бренды. 

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, Туркестанская область

Как отмечают в акимате области, в ре-
гионе делается ставка на привлечение 

инвестиций и создание промышленных 
производств. Так, по данным акимата 
области, в регионе расположены девять 
индустриальных зон с готовой инфраструк-
турой. Ведется строительство еще 42 малых 
промышленных зон. В этом году ожидается 
завершение строительства девяти из них.

Недавно планами развития Ордаба-
синского района поделился аким области 
Дархан Сатыбалды. В частности, под 
планируемые производства в селе Шубар 
отводится 60 гектаров земли. Аким особо 
подчеркнул, что для этого нужно провести 
качественные работы по организации 
инфраструктуры. Напомним, что сегодня в 
приоритете – дороги, соединяющие област-

ной центр и крупные населенные пункты 
с автомобильным коридором «Западная 
Европа – Западный Китай», а также дороги 
туристических направлений. 

В настоящее время планируется создать 
инфраструктуру вдоль автодороги «Бадам-
Шубар». Она проходит в 500 метрах от 
автобана «Западная Европа-Западный Ки-
тай». Здесь предусмотрено строительство 
подстанции мощностью 25 МВТ, планиру-
ется провести 1,5 км электросетей, 2,1 км 
– водных систем и 0,7 км газовых систем, 
бурение скважин.

Еще один проект на 50 гектарах земли 
запланирован для создания производ-
ственной зоны в селе Шубарсу. Здесь также 
планируется строительство водных, газовых 
коммуникаций и электрификация.  

«Важно эффективно использовать инду-
стриальные зоны во всех районах и городах, 

открывать новые производственные зоны. 
Поручаю усилить работу в этом направле-
нии, открывать производства. Привлекайте 
инвесторов. Со своей стороны мы оказыва-
ем поддержку в реализации инвестицион-
ных проектов. Потенциал Ордабасинского 
района, расположенного вблизи мегаполи-
са, очень высок», – цитирует пресс-служба 
акимата Дархана Сатыбалды.

Еще одна индустриальная зона «Бадам» 
в селе Акбулак планируется к расширению 
территории на 50 га. Это позволит открыть 
больше предприятий и рабочих мест, счи-
тают власти региона. И эти планы имеют 
большие основания реализоваться. Так, по 
данным пресс- службы акима Туркестан-
ской области, в экономику региона было 
привлечено 972 млрд тенге инвестиций. 
Это больше на 126,1% по сравнению 
с предыдущим годом. Из них частные 

инвестиции составили 705, 1 млрд тенге, 
бюджетные – 266, 9 млрд. По динамике 
роста инвестиций область занимает третье 
место в республике.  

* * *
Недавно Дархан Сатыбалды встретился 

с китайскими инвесторами, с которыми 
обсудил возможности реализации не-
скольких проектов. По итогам прошлого 
года товарооборот Туркестанской области 
с КНР составил $135 млн. Из них экспорт 
–$84 млн, импорт – $51 млн. Китайские 
инвесторы заинтересованы сотрудничать 
с регионом в развитии таких отраслей, 
как сельское хозяйство, производство про-
дуктов питания. В Туркестанской области 
высокий потенциал развития межрегио-
нальной кооперации с участием китайских 
компаний, в том числе и в СЭЗ «Turkistan». 
Инвесторам, желающим работать в этих 
зонах, предоставляют земельные участки 
с готовой инфраструктурой, а также раз-
личные налоговые льготы. 

Отечественные инвесторы также подчер-
кивают свой интерес к региону. Об этом шла 
речь и на встрече акима области с учреди-
телем и председателем наблюдательного 
совета ТОО «ЕвразияТранзитГрупп», пред-
ставителем ТОО «Казмехлитпром» Сериком 
Уалиевым.  В частности, был обсужден ход 
реализации ряда новых проектов. Компания 
«Казмехлитпром» была создана специально 
для реализации инвестиционных проектов 
на территории области.   Стороны всесторон-
не проработали вопросы открытия завода на 
территории СЭЗ «TURAN» в Туркестане. На 
нем будут производить детали для вагонов, 
оборудование, запасные части для горно-
рудного и металлургического комплекса, 
строительства и сельскохозяйственного 
машиностроения. При реализации плана 
новый завод займет 20 гектаров.

Как сообщила пресс-служба акима, ин-
вестор готов вложить в эти цели более $20 
млн. Мощность проекта будет ежегодно уве-
личиваться. В смену здесь будут выпускать 
200 тонн продукции. Постоянной работой 
обеспечат более 100 местных жителей.

…ПЛЮС ЗАВОД И ДВЕ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ЗОНЫ 
В Ордабасинском районе Туркестанской области будут созданы две производственные зоны, 
а территория индустриальной зоны «Бадам» увеличится на 50 гектаров.

ДЛЯ ВХОДЯЩИХ – 
ФОРМА 250.00
Цель внедрения всеобщего декларирования – 
обеспечение прозрачности доходов, борьба с теневой 
экономикой за счет вывода существенных финансовых 
средств и коррупцией. Прозрачность доходов приведет 
к дополнительным поступлениям в бюджет, что в свою 
очередь позволит направить дополнительные средства 
на развитие экономики страны и социальных программ. 

Максат АКМУРАТОВ,  Департамент государственных доходов 
по Мангистауской области

О целях введения всеобщего декларирования расска-
зал заместитель руководителя Департамента государ-

ственных доходов по Мангистауской области Ербол УТЕЕВ.
«Внедрение всеобщего декларирования является есте-

ственным ходом развития экономики всех стран. В целях 
успешного внедрения всеобщего декларирования в Ка-
захстане был изучен прогрессивный международный опыт, 
применяемый во многих развитых странах мира, таких как 
США, Германия, Франция, Швеция, Финляндия, Дания, Син-
гапур, Швейцария», – отметил заместитель руководителя 
ДГД.

Всеобщее декларирование предусматривает представ-
ление двух форм налоговой отчетности, это:
● «Декларация об активах и обязательствах» (форма 

250.00).
● «Декларация о доходах и имуществе» (форма 270.00).
При вхождении в систему всеобщего декларирования 

представляется декларация по форме 250.00, которая 
представляется один раз – так называемая «входная» де-
кларация, а в последующие годы уже ежегодная деклара-
ция по форме 270.00.

В Декларации отражаются следующие сведения:
Имущества за пределами Республики Казахстан:
● недвижимое имущество, земельные участки, земель-

ные доли, воздушные и морские суда, суда внутреннего во-
дного плавания, суда плавания «река-море»;
● транспортные средства, специальная техника и при-

цепы;
● деньги на банковских счетах в иностранных банках, 

находящихся, в сумме, совокупно превышающей по всем 
банковским вкладам 1000-кратный размер МРП;
● доля участия в уставном капитале юридического лица.
Имущества как в Республике Казахстан, так и за ее пре-

делами:
● доля в жилом здании по договору о долевом участии в 

жилищном строительстве;
● ценные бумаги, производные финансовые инструменты;
● инвестиционное золото;
● объекты интеллектуальной собственности, авторского 

права;
● наличные деньги, которые указываются в сумме, не 

превышающей предел 10 000-кратного размера МРП;
● задолженность других лиц перед физическим лицом 

(дебиторской задолженности) и задолженности физиче-
ского лица перед другими лицами (кредиторской задол-
женности) при наличии нотариально засвидетельствован-
ного (удостоверенного) договора или иного документа, 
являющегося основанием возникновения обязательства 
или требования, за исключением задолженности банкам 
(кредиты, депозиты, карточные счета);
● по желанию физического лица может быть указано 

другое имущество, цена за единицу которого превышает 
1000-кратный МРП (антикварные вещи, дорогие картины и 
так далее) при наличии оценки. Оценку можно произвести 
у независимого оценщика.

Напомним:
В текущем году «входную» декларацию об активах и 

обязательствах представляют: 
● руководители, учредители (участники) юридических 

лиц и их супруги; 
● индивидуальные предприниматели (в т.ч. члены со-

вместного предпринимательства) и их супруги. 
Ежегодную декларацию о доходах и имуществе (ф. 

270.00) представляют декларанты 1-2-го этапов всеобщего 
декларирования. 

Впервые «входную» декларацию об активах и обяза-
тельствах (форма 250.00) обязаны представить: 
● руководители юридических лиц (коммерческих и не-

коммерческих организаций); 
● председатель совета директоров; 
● первый руководитель коллегиального органа правле-

ния юридического лица; 
● единоличный руководитель; 
● председатель жилищных/дачных кооперативов; 
● учредители юридических лиц; 
● участники юридических лиц; 
● а также супруги всех вышеперечисленных лиц. 
Данное требование распространяется также на бездей-

ствующих и приостановивших деятельность лиц. 
В список декларантов 3 этапа всеобщего декларирова-

ния не входят: 
● руководители филиалов и представительств; 
● граждане – инициаторы религиозных объединений; 
● члены жилищных/дачных кооперативов.
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КУБОМЕТРЫ 
ОСОБОЙ ЦЕНЫ
К ОПЛАТЕ ПОДОШЛИ 
ДИФФЕРЕНЦИРОВАННО
На внеочередной сессии Павлодарского 
областного маслихата были утверждены 
ставки платы за пользование водными 
ресурсами из поверхностных источников 
по региону на 2024 год.

ЭФФЕКТ НАЦПРОЕКТА 
ОЩУТЯТ ЛЮДИ  
Доступ к услугам водоснабжения сельского 
населения в Костанайской области 
увеличится в этом году до 90%, по городскому 
населению – до 99%. Введено в эксплуатацию 
порядка 70 проектов в рамках «Сильные 
регионы – драйвер развития страны», было 
потрачено 21 млрд тенге.

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай

«В Костанайской области в 2023 году был реализован 
целый ряд проектов по водоснабжению и водоот-

ведению в рамках Национального проекта «Сильные ре-
гионы – драйвер развития страны». По состоянию на 2024 
год, доступ к услугам водоснабжения сельского населения 
по области увеличился с 80,4% до 86,7%, по городскому 
населению с 98,2% до 98,6%», – сообщили в акимате Ко-
станайской области. 

В рамках Нацпроекта «Сильные регионы – драйвер 
развития страны» на реализацию 69 проектов по водо-
снабжению и водоотведению выделено 21,1 млрд тенге 
бюджетных средств. Из них 53 проекта реализовались в 
сельской местности, 16 проектов – в городах.

«По итогам 2023 года введен в эксплуатацию 31 проект 
по городскому и сельскому водоснабжению, в рамках ко-
торых централизованным водоснабжением обеспечили 15 
сел. Это такие районы, как Денисовский, Амангельдинский, 
Карабалыкский, Костанайский, Федоровский, Сарыколь-
ский, Узункольский. Улучшено водоснабжение в 10 селах 
Денисовского района, района Б. Майлина, Амангельдин-
ского, Жангельдинского, Житикаринского и Федоровского 
районов. Также были построены пункты очистки и раздачи 
воды и установлены пункты раздачи привозной воды в 18 
селах. Между тем в Аркалыке, Лисаковске и Житикаре за 
счет проведения реконструкции 33 км сетей было улучшено 
водоснабжение», – пояснили в акимате.

Стоит отметить, что на 2024 год для реализации 59 
проектов по водоснабжению и водоотведению выделено 
18,8 млрд тенге. Средства пойдут из Нацфонда – 13,3 млрд 
тенге, республиканского бюджета – 1,6 млрд тенге, местного 
бюджета – 3,9 млрд тенге. При этом в акимате заметили, 
что это будет 24 городских и 35 сельских проектов. 

По итогам текущего года доступ к услугам водоснабжения 
сельского населения по области возрастет с 86,7% до 90%, 
по городскому населению с 98,6% до 99%.

Если говорить о теплоснабжении, в текущем году на 
проведение ремонтных работ объектов теплоснабжения 
предусмотрено 18 млрд тенге. В городах Костанае и Рудном 
выполнен капитальный ремонт котлов. В городе Аркалыке 
на ТЭЦ завершены пусконаладочные работы и проведен 
капитальный ремонт химводоподготовительной системы. 
Реконструировано 21 км тепловых сетей.

Что касается газоснабжения, в Костанайской области из 
501 населенного пункта природным газом обеспечиваются 
79 из них. В 2024 году на реализацию шести проектов по 
газоснабжению населенных пунктов Костанайской области 
из средств Национального фонда, республиканского и об-
ластного бюджета выделено 2,4 млрд тенге.

Как рассказали в акимате, будет продолжена газифи-
кация четырех переходящих проектов. Это: строительство 
газораспределительных сетей в селе Береговое района 
Беимбета Майлина и в поселке Кушмурун Аулиекольского 
района, а также – газоснабжение села Большая Чураковка 
Алтынсаринского района и строительство сетей газос-
набжения села Забеловка Житикаринского района. Также 
будет начато строительство газораспределительных сетей 
микрорайона Кенсай, города Житикары, ввод в эксплуата-
цию которого планируется в 2024 году. Кроме того, в 2024 
году будет разработана проектно-сметная документация 
по проекту строительства газораспределительных сетей в 
селе Новонежинка Аулиекольского района.

В целом, отмечают власти региона, Нацпроект «Сильные 
регионы – драйвер развития страны» позволит поднять 
экономику на новый уровень и улучшит жизнь казахстанцев 
как городского, так и сельского населения. Самым ощутимым 
эффектом от внедрения государственного проекта станет 
рост комфорта проживания людей на счет развития жи-
лищно-коммунальной, а также социальной инфраструктуры.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

По информации акимата об-
ласти, в областном центре 

выбросы загрязняющих веществ 
составляют 51,2 тыс. тонн, из них 
наибольшая доля (77%) приходится 
на Казцинк – 24 тыс. тонн (47%) и 
УК ТЭЦ –15 тыс. тонн (30%). При 
этом, за последние 5 лет выбросы 
загрязняющих веществ снизились 
по Усть-Каменогорску на 6%, или 
на 3,3 тыс. тонн (с 54,5 до 51,2 тыс. 
тонн). 

В области налажен мониторинг 
состояния атмосферного воздуха на 
15 постах в областном центре. При 
неблагоприятных метеоусловиях 
отбор проб воздуха проводится с 
помощью мобильной передвиж-
ной лаборатории. Информация о 
состоянии атмосферного воздуха 
находится в свободном доступе для 
населения через мобильное при-
ложение AirKZ и интерактивную 
карту Казгидромета.

На основных крупных предпри-
ятиях области – Казцинк, УМЗ, УК 

ТЭЦ, Востокцветмет, Бухтармин-
ская цементная компания – за-
вершается установка автомати-
зированных систем мониторинга 
эмиссий, что позволит оптимально 
быстро реагировать в периоды не-
благоприятных метеоусловий. 

Для улучшения экологической 
ситуации в ВКО разработана «До-
рожная карта по комплексному 
решению экологических проблем 
ВКО на 2023-2025 годы». Кроме того, 
реализуется план мероприятий по 
охране окружающей среды на 2023-
2025 годы. Расходы за счет средств 
областного бюджета по плану на 
предстоящие три года составили 
10,4 млрд тенге, в том числе, на 
охрану атмосферного воздуха –1,4 
млрд тенге. 

В прошлом году в целях реали-
зации комплексного плана увели-
чения объемов воспроизводства 
лесов и лесоразведения области 
учреждениями лесного хозяйства 
на территории государственного 
лесного фонда выполнена посадка 
на площади 1576,5 га с высадкой 

7,8 млн штук сеянцев. В текущем 
году в рамках комплексного плана 
учреждениями лесного хозяйства 
запланирована посадка на 5650 га 
28,7 млн штук саженцев. Кстати, 
в сравнении с прошлым годом, 
площадь посадки увеличилась на 
4113 га (или 72,8%), количество за-
планированных к высадке сеянцев 
увеличивается на 20,9 млн штук, 
или 72,8%. 

Что касается защиты водных 
ресурсов, область является одной 
из наиболее водообеспеченных 
регионов Казахстана. Основным 
трансграничным водотоком явля-
ется река Иртыш, соответствующая 
1 классу по чистоте и качеству воды.

По данным акимата, одним из 
мероприятий решения вопроса 
ограничения антропогенного воз-
действия на водные объекты, сохра-
нения количества и качества вод, 
охраны водных объектов в бассейне 
реки Иртыш является создание по 
берегам рек и водоемов охранных 
зон с особым режимом хозяйствен-
ной деятельности на их территории. 

На сегодняшний день вынесено 
328 постановлений акимата области, 
установлено 11 117 км водоохранных 
зон и 12 579 км водоохранных полос. 
Работа в этом направлении про-
должается. В целях предупреждения 
и устранения паводковых угроз 
Министерством по чрезвычайным 
ситуациям была утверждена «До-
рожная карта противопаводковых 
мероприятий на 2021-2023 годы».

В «Дорожную карту» включено 21 
мероприятие на общую сумму 383 
млн 864 тыс. тенге, и все меропри-
ятия реализованы в полном объеме. 
На особом контроле – обеспечение 
населения питьевой водой. Так, по-
исково-разведочные работы с 2015 
года выполнены в 171 сельском на-
селенном пункте из 196 неразведан-
ных, проведена переоценка запасов 
для 10 месторождений подземных 
вод из 13-ти.

В этом году для ограничения 
антропогенного воздействия на 
водные объекты будет продолжена 
работа по установлению водоохран-
ных зон и полос на водных объектах. 
Для обеспечения запасов подземных 
вод работа по выполнению поиско-
во-разведочных работ с подсчетом 
эксплуатационных запасов будет 
продолжена.

Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства международной Биржи «ATI.SU»

Скромные показатели роста рынка и снижение 
грузооборота связаны с показателями сегмен-

та железнодорожных грузоперевозок. При этом 
перевозки грузов автомобильным транспортом 
увеличились на 11,2%, а грузооборот вырос 12,9%. 

РЫНОК ЛОГИСТИКИ СТАБИЛИЗИРОВАЛСЯ
Благоприятную ситуацию на рынке грузопере-

возок автомобильным транспортом подтверждает 
статистика международной Биржи «ATI.SU». Так, 
количество заявок на перевозки грузов из других 
стран в Казахстан увеличилось по сравнению с 
первым кварталом 2023 года на 10%, цены под-
росли на 18%. 

Более скромную динамику демонстрируют экс-
портные перевозки: количество заявок увеличилось 
в годовом выражении на 9%, ставки практически не 
выросли (+2% год к году). Спрос на грузоперевозки 
внутри страны тоже подрос, однако цены снизились 
на 12% – это говорит об обострении конкуренции 
за грузы среди грузоперевозчиков.

ТЕХНОЛОГИИ УСКОРЯЮТ ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
Электронная система выдачи разрешений для 

международных грузоперевозок между Казахста-
ном и Узбекистаном введена в эксплуатацию. С 13 
апреля 2024 года грузоперевозчики могут пере-

секать границы этих стран, используя цифровые 
документы. Это стало возможным благодаря вне-
дрению системы онлайн-обмена документацией. 
Теперь разрешения на международные перевозки 
грузов через территории Казахстана и Узбекистана 
водители получают в цифровом формате прямо на 
пограничных переходах, включая «Атамекен», Б. 
Конысбаева, «Казыгурт», «Капланбек» и «Тажен». 

Новые технологии позволили значительно 
ускорить и упростить процедуры грузоперевозки 
между Казахстаном и Узбекистаном, ликвидировав 
бюрократию и потерю времени. Это важный проект, 
который стоит масштабировать на взаимодействие 
и с другими странами.

КАЗАХСТАН УКРЕПЛЯЕТ ОТНОШЕНИЯ   
Совместный комитет для развития комбинирован-

ных грузоперевозок создадут Казахстан и Турция. 
Его основной задачей станет увеличение скорости 
и качества транзитных перевозок. Структура созда-
ется в рамках соответствующего соглашения между 
властями Казахстана и Турции. Документ предусма-
тривает регулярные железнодорожно-паромные 
операции на Каспийском море, предоставление 
услуг на железнодорожных линиях, определяет 
таможенные условия перевозки грузов. Все это 
должно упростить грузовые перевозки между Тур-
цией и Казахстаном. 

Авиаперевозчики Казахстана и Армении получили 
право выполнять взаимные полеты без ограниче-

ний. Кроме этого, казахстанские автоперевозчики 
теперь освобождены от уплаты дорожного и эко-
логического сборов на территории Армении. Такие 
соглашения подписаны в рамках официального 
визита президента Казахстана Касыма-Жомарта 
Токаева в Армению. 

Укрепляются и взаимоотношения с Азербайд-
жаном. Казахстан планирует увеличить объемы 
перевозки зерновых грузов через Каспийское море 
в эту страну, заявил министр сельского хозяйства 
Айдарбек Сапаров. Он посетил Бакинский зерновой 
терминал – совместное азербайджанско-казах-
станское предприятие, основанное в 2006 году. 
По словам министра, Казахстан придает большое 
значение совместным проектам с Азербайджаном 
и планирует развивать взаимовыгодное экономи-
ческое сотрудничество.

РАБОТА С МЕЖДУНАРОДНЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ

Международный союз автомобильного транспор-
та (МСАТ) и Казахстан расширяют сотрудничество 
в области грузоперевозок. Об этом шла речь на 
встрече постоянного представителя Казахстана при 
ВТО и международных экономических организациях 
Жанар Айтжан с генеральным секретарем МСАТ 
Умберто де Претто. 

Расширение участия Казахстана в международ-
ной торговле происходит благодаря оптимизации и 
цифровизации процедур торговли и таможенного 
контроля, а также использованию транзитного 
потенциала страны. Роль Казахстана в межре-
гиональных автомобильных и мультимодальных 
перевозках возрастает, считает Умберто де Претто. 
На это влияют внедрение в Казахстане «зеленых 
полос» пропуска на погранпостах, другие меры, 
способствующие росту транзитных логистических 
потоков.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

По словам руководителя управления недропользования, 
окружающей среды и водных ресурсов области Айгерим 

Кабылтаевой, из всех предприятий, потребляющих воду из 
Иртыша, больше всего живительную влагу забирают про-
мышленные производства – на их счету 2,2 кубокилометра 
в год, из 3,3 кубометров от общего разрешенного объема.

– В целом на 2016-2025 годы Комитет по водным ресурсам 
Министерства экологии и природных ресурсов РК утвердил 
лимит водопотребления для Павлодарской области в объеме 
3,6 кубокилометра, или 10 процентов от общего объема во-
дных ресурсов Иртыша, – сказала руководитель управления. 
– При этом, специальное водопользование осуществляется 
на платной основе. Поэтому и были разработаны ставки 
оплаты за пользование водными ресурсами поверхностных 
источников на 2024 год.

Предлагается, что жилищно-эксплуатационные и комму-
нальные предприятия будут платить 208,41 тенге за тысячу 
кубометров воды, промышленные – 1197,56 тенге, сель-
скохозяйственные предприятия – 337,43 тенге, прудовые 
хозяйства – 337,03 тенге и водный транспорт – 46,31 тенге.

Депутаты областного маслихата поддержали предложение. 
За прошлый год за потребление воды от предприятий по-
ступило 630 миллионов тенге, в этом году планируется вы-
ручить 691 миллион. Разрешение на потребление иртышской 
воды по квоте в области имеют 109 природопользователей.

ПОД ЗАЩИТОЙ 
ГОСУДАРСТВА

Восточный Казахстан – один из промышленно развитых регионов страны, основная 
концентрация источников загрязнения окружающей среды приходится на областной 
центр – Усть-Каменогорск. Поэтому защита экологии и водных ресурсов, охраны 
окружающей среды – одна из приоритетных задач властей и общества региона.

КАЗАХСТАН НАРАЩИВАЕТ СВЯЗИ 
В первом квартале 2024 года объем грузоперевозок в годовом выражении вырос 
на 3,4% в сравнении с январем-мартом 2023 года до 236,7 млн тонн. При этом 
грузооборот (экономический показатель, который зависит от дальности 
перевозки и массы груза) уменьшился на 2,9%, составив 120,3 млрд т-км.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

В прошлом году компания под-
ключила к интернету восемь 

многоэтажных домов. С начала года 
жители четырех новостроек в жилых 
массивах «Венера» и «Сабыр» были 
обеспечены высокоскоростным 
интернетом. Сейчас продолжается 
проведение оптоволокна в новых 
домах, находящихся на финальной 
стадии возведения. Недавно более 
двухсот жильцов многоквартирного 
жилого комплекса «Сарайшык» 

стали пользователями цифровых 
сервисов по новой технологии 
Gigabit Passive Optical Network 
(GPON). Она позволяет обеспечить 
доступ к традиционным телеком-
муникационным услугам на новом 
уровне через один оптический ка-
бель, достичь высокой пропускной 
способности, подключить по одной 
линии несколько услуг. Абоненты 
сами выбирают тарифный план, 
можно пользоваться интернетом 
на разных скоростях – от 200 до 
500 Мбит/с.

Жильцы жилого комплекса «Са-
райшык» вспоминают, что до под-
ключения новой технологии связи 
скорости интернет-соединения на 
семью не хватало. А сегодня жела-
ющие могут и учиться, и работать 
онлайн без зависаний и сбоев ин-
тернета. Кроме того, у новоселов в 
Актау появился доступ к архиву за-
писей тематических телепрограмм 
и кинофильмов с возможностью 
подключения к платформе допол-
нительных экранов или устройств.

Спрос на качественный интернет 
растет за счет внедрения концепции 
умного дома, развития сложных сер-
висов и приложений, включая видео 
по запросу, интерактивное цифровое 
телевидение высокой четкости, ви-
деоконференции и многое другое.

«ЛЕТАЮЩИЙ» ИНТЕРНЕТ И TV+   
Из-за быстрого роста строительства и урбанизации Актау жители нередко испытывают 
потребность в более качественном и быстром интернете. Подключает новые жилые 
комплексы к проводному скоростному интернету компания «Казахтелеком».
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Валерия БУГАЕВА

Это первый полноценный ремонт 
железнодорожного вокзала за 

всю его историю, со дня основания 
в 1981 году. Примечательно еще и 
то, что обновление этого комплекса 
было выполнено за счет спонсора 
– компании «Kaz Minerals», опла-
тившей общую стоимость проекта, 
которая составила 1,5 миллиарда 
тенге.

Строители обновили аварийный 
фасад вокзала из мрамора, а также 
заменили пожароопасный алюко-
бонд, установив фиброцементные 
и линиарные панели, заменили 
оконные витражи.

Внутри, теперь по сути нового 
вокзала, разместились семь касс, 
чего прежде не было. Плюс – про-
сторный зал ожидания, комната ма-
тери и ребенка, камеры хранения. 
Новшеством стала возможность 
приобретения билетов и на поезд, 
и на автобусы. Ожидается открытие 
авиакассы. Большое внимание уде-
лено безопасности: изображение со 
всех видеокамер выведено в дежур-
ную часть ЛОВД станции Павлодар.

Здание полностью приспосо-
блено для маломобильных групп 

населения. Безбарьерную среду 
обеспечат два грузопассажирских 
лифта и специальный подъемник на 
второй и третий железнодорожные 
пути. Детально продумана инфор-
мационно-навигационная система, 
тактильные полосы, мнемосхема 
для слабовидящих посетителей, 
специальная касса.

Оценили пассажиры и ком-
фортный зал ожидания с зоной 
для работы на ноутбуке, с точкой 
доступа к Wi-Fi. Впервые здесь 
созданы условия для досуга детей. 
На втором этаже вокзала можно 
с комфортом перекусить перед 

дорогой. Капремонт проведен и 
на пассажирской платформе № 1. 
В подземном переходе заменены 
напольные, настенные покрытия. 
А также капитально благоустроена 
привокзальная территория.

Сегодня железнодорожный 
вокзал обеспечивает проезд по 
девяти внутриреспубликанским 
маршрутам. Среднегодовой пас-
сажиропоток составляет около 
500 000 человек, среднесуточный 
порядка 2000. 

Воздушную гавань Павлодара ка-
питально планируют отремонтиро-
вать в 2025 году. После масштабной 

Природа зовет 
в путешествие
Экотуризм становится важным фактором 
развития Восточного Казахстана, который 
привлекает не только местных туристов, 
но и гостей из разных стран. 
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото из архива автора 

В Восточном регионе страны, имеющем неповторимую 
и разнообразную природу, расположены 24 природ-

ные зоны общенационального назначения. В том числе 
Катон-Карагайский государственный национальный парк, 
на территории которого имеется большое количество ту-
ристических объектов и маршрутов. 

Для того, чтобы путь до мест уникальной природы стал 
быстрее и короче, планируется восстановление аэропорта 
в селе Катон-Карагай, что позволит сократить время путе-
шествия более чем на восемь часов.  

В рамках объявленного Года дорог в ВКО разработан план 
ремонта 121 километра дорог, ведущих к туристическим объ-
ектам, и определены 14 точек для объектов придорожного 
сервиса с санитарно-гигиеническими узлами на основных 
дорогах области, которые обеспечат комфортом более 
800 километров пути. Кроме того, в этом году планируется 
проведение крупных мероприятий – Восхождение на гору 
Кызылтас, «Bukhtarma Fest» и Фестиваль «Беркутчи-2024».   

Кстати, в рамках Года туризма Казахстана в КНР Восточ-
но-Казахстанская область примет участие по направлениям 
экологического и сельского туризма.

Айгуль БЕЙСЕНОВА 

Подробностями о Kazakh-English 
language book автор делится в 

беседе с нашим корреспондентом. 

– Недавно состоялась презен-
тация вашей знаменитой книги, 
учебного пособия «Ситуативный 
казахский» уже на английском 
языке. Видимо, появляется спрос 
на изучение языка у англогово-
рящей публики? 

– Выход такой книги вызван 
многими причинами. Одна из них – 
интерес, возникший к Казахстану во 
время Кантара, когда наши траги-
ческие события затронули мировые 
новостные ресурсы практически 
всех стран мира.

В поддержку наших соотече-
ственников выходили бывшие со-
отечественники со всевозможными 
плакатами, транспарантами на 
территориях как дальнего, так и 
ближнего зарубежья, выступавшие 
в поддержку народа. Все это вы-
звало большое внимание к стране, 
к языку, к культуре. 

Творчество Димаша Кудайбер-
гена вызывает огромный интерес 
к стране. Иностранные граждане 
с большим рвением увлекаются 
языком и культурой Казахстана. 
Димаш – беспрецедентный лидер, 
всемерно популяризирующий нашу 
страну. Всемирная любовь к Дима-
шу переросла в любовь к стране, за 
что ему огромное спасибо. 

На презентацию моей книги 
пришел знаменитый блогер, осно-
ватель YT-канала «Алга, Петербург», 
посвященный творчеству Димаша, 
популяризирующий весь Казахстан, 
Иван Чернинский. Он хороший 
парень, мы с ним лично знакомы. 
Он на презентации рассказал, что 
многочисленные фан-клубы Ди-
маша Кудайбергена имеют теперь 
доступ к книге, где можно побли-
же познакомиться с народом, его 
обычаями, традициями, системой 
ценностей, жизненным укладом, 
глубже вникнуть в культуру народа, 
благодаря изучению казахского 
языка. 

– Расскажите, пожалуйста, 
поподробнее об учебнике на 
английском языке. Что туда 
входит, в чем его специфика? 
Была ли сложность в составлении 
учебника? 

– Это перевод на английский 
язык моей первой книги, которая 
была написана 12 лет тому назад, 
«Ситуативный казахский». Она 
была переведена переводческим 
бюро «Translator book». Редактором 
стал носитель языка, ученый-ан-
трополог из Гарварда, который был 
постоянным членом моего клуба 
казахского языка «Мәміле», Алекс 
Харвард. Он по моей просьбе на-
писал к ней хорошее предисловие. 
Специфика учебного пособия в том, 
что оно составлено в несколько 
шуточной форме, с интересными 
иллюстрациями. Юмор вещь, ко-

Канат ТАСИБЕКОВ:

«Kazakh-English 
language book 
заинтересовал 
англоговорящую 
аудиторию»

Англоговорящая аудитория имеет возможность изучить казахский разговорный 
язык по методике известного учебника Каната Тасибекова «Ситуативный казахский» 
на английском языке, который недавно был презентован широкому кругу читателей.

нечно, специфичная, поэтому пере-
водить бывает очень тяжело. В этом 
и состояли некоторые сложности. 

Одно дело находить казахско-
русские эквиваленты, а другое дело 
– английские. В этом тоже имеется 
своя узкая специфика. В любом 
случае, иностранная публика будет 
знать разные нюансы, о которых, 
возможно, прежде даже и не заду-
мывались. Но самые необходимые 
фразы включены и, думаю, при-
годятся всем, желающим освоить 
наш язык. 

Финансовую часть по выпуску 
этой книги взяла на себя наша 
бывшая соотечественница Жанна 
Жарова-Бербер, проживающая за 
границей. Я бы хотел отметить, что 
я ей очень благодарен за проявлен-
ную инициативу, за финансовую 
поддержку моей книги. Все свои 
книги я всегда выпускал сам, за 
свой счет. И вот впервые появился 
спонсор, взявший на себя финансо-

вые расходы. Хотелось бы сказать 
ей большое спасибо.

Большая казахская диаспора 
проживает в СУАР. Поэтому очень 
бы хотелось, чтобы книга была 
переведена на китайский язык. 
Если найдутся спонсоры, то я с 
удовольствием осуществил бы этот 
языковой проект на китайском 
языке. 

– Сейчас, благодаря интер-
нету, онлайн занятия вполне 
осуществимы, жители дальнего 
зарубежья связываются с вами, 
чтобы приобрести книги и из-
учить язык? 

– Да, интернет – великая вещь. 
Благодаря ему осуществляются 
любые идеи желающих изучить 
казахский язык, независимо от 
широты их географии. Именно в 
период локдауна обращались жи-
тели дальнего зарубежья и те, кто 
посещал мои клубы разговорного 

казахского языка в Национальной 
библиотеке. С тех пор онлайн-за-
нятия прочно внедрились в по-
вседневную деятельность. Ко мне 
обращались слушатели из Америки, 
Италии, Англии и других стран, для 
ускоренного изучения языка по 
моей методике.

Я назвал это марафоном по из-
учению языка, так как приходилось 
преодолевать различные препят-
ствия. Например, часовые пояса, 
когда в Англии – 6 утра, у нас – 11 
дня. Или в Америке – ночь, а у нас 
– утро. Но это не останавливает же-
лающих освоить язык. Наши казахи, 
живущие за рубежом, тоже обраща-
ются за помощью. Да практически 
со всех стран мира: из Японии, 
Франции, Китая, России. Меня не-
однократно приглашали в разные 
города России – в Тюмень, Омск, 
Москву, где есть павильон «Ка-
захстан». Там я проводил мастер-
классы по изучению казахского 
языка по своей методике. И в этом 
павильоне моя книга продается, 
она пользуется спросом. 

Для живущих в нашей стране 
иностранцев и всех, кто желает 
изучить язык, вот уже 7 лет ежене-
дельно в Национальной библиотеке 
проходят офлайн-встречи.  Они по-
священы разговорному казахскому 
языку по тематике, о которой я 
оповещаю на страницах соцсетей. 
В числе изучающих казахский язык 
немало работников иностранных 
консульств и посольств. Ученые, 
студенты, поклонники творчества 
Димаша хотят вникнуть в смысл 
песен, которые исполняет их кумир. 

– В ваших планах были раз-
ножанровые ТВ-проекты… Что 
уже удалось и что еще предстоит 
внедрить? Планируются ли ТВ-
проекты на английском языке?

– По моей методике «Ситуатив-
ный казахский» транслировались 
передачи на «Абай ТВ». Опыт 
достаточно хороший. Думаю, что 
проект будет иметь продолжение. 
Мои другие ТВ-проекты достаточ-
но затратные. Но если мне удастся 
найти спонсорскую поддержку для 
их осуществления, то вскоре по-
явятся новые проекты для разных 
возрастных категорий граждан. Ан-
глийским сам я не владею, поэтому 
пока на английском языке – нет… 

В «тик-токе» видели, наверное, 
как пословицы и поговорки, с дет-
ства знакомые нам, звучат на казах-
ском языке. Их легко запомнить и 
применять в повседневной жизни, 
для обогащения словарного запаса.

Комфорт на земле и в небе
В Павлодаре 
модернизировали 
железнодорожный вокзал, 
на очереди – аэропорт.

реконструкции здание аэровокзала 
станет более современным и ком-
фортным для пассажиров. Зоны 
прилета и вылета разделят, изме-
нится и зона ожидания.

В ближайшее время в павлодар-
ском аэропорту начнется ремонт 
взлетно-посадочной полосы. Ее 
расширят на 15 метров, проведут 
реконструкцию рулежной дорожки, 
обновят светосигнальное оборудо-
вание и систему освещения.

– После реконструкции взлетно-
посадочной полосы мы сможем 
принимать самолеты большей 
вместимости и грузоподъемности. 
Это позволит увеличить пасса-
жиропоток. Поэтому в проекте 
реконструкции аэровокзала пред-
усмотрены два «рукава», – отметил 
глава региона Асаин Байханов.

«Рукава» – это телетрапы, с по-
мощью которых пассажиры из 
здания аэровокзала смогут попасть 
сразу на борт самолета. Также аким 
области отметил, что ремонт воз-
душной гавани – не единственный 
проект, нацеленный на развитие 
городской инфраструктуры. Так-
же за счет спонсорских средств 
планируют привести в порядок 
вокзал в Экибастузе.  Достигнута 
предварительная договоренность 
с частной компанией, той же, что 
профинансировала ремонт павло-
дарского вокзала. Предваритель-
ную стоимость проекта оценили в 
980 миллионов тенге.

ЭКОЛОГИЯ

Перед законом 
все равны
В Туркестанской области огромное 
значение придается вопросам защиты 
экологии, особенно – водных ресурсов. 
Этот вопрос недавно был вынесен 
на обсуждение еженедельного заседания 
аппарата акима области. Глава региона 
Дархан Сатыбалды заслушал отчеты 
и предложения руководителей управлений 
и представителей учреждений, 
ответственных за вопросы водосбережения 
и рационального пользования 
водными ресурсами. 

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, Туркестанская область, фото из архива ДК

В частности, речь шла о частных банях. Так, по данным 
областного акимата, в Туркестанской области ресур-

сами 41 скважины пользуются 69 частных бань. В том 
числе: в Сауранском районе зарегистрировано пять бань, 
в Туркестане – 2, Арысском районе – 11, Отырарском –15, 
Казыгуртском – 2, Байдибекском – 1, Келесском – 12, Сары-
агашском – 12, Ордабасинском – 9. Все ли они соблюдают 
экологические требования?  

По словам руководителя управления энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйства Туркестанской области 
Руслана Муздыбекова, только 16 из названных бань под-
ключены к централизованным канализационным системам. 
23 бани заливают сточные воды в септики, не соответствую-
щие требованиям. А сточные воды из 30 бань направляются 
прямо в землю. Из 69 бань 53 не получили специального 
разрешения департамента экологии на сброс сточных вод.

Ранее аким области поручил решить проблему сточных 
вод из бань. Был утвержден план мероприятий, создана 
специальная рабочая группа из представителей государ-
ственных учреждений и юридических лиц. Были проведены 
обсуждения с ответственными за экологию лицами, утверж-
дены графики посещения районов и городов, проведено 
полное изучение бань.

В результате акиматами Сауранского, Отрарского, Келес-
ского, Сарыагашского, Ордабасинского районов было вне-
сено предложение по назначению проверок в департамент 
экологии. Однако в связи с отсутствием в рекомендациях 
конкретных доказательств (документов, фото, видео и т. д.) 
департамент оставил письма без рассмотрения.

Аким потребовал регулировать вопрос в соответствии с 
экологическим законодательством и добиваться конкретных 
результатов.  «Предприниматели должны соблюдать закон 
и санитарные требования. Если не соблюдают, то должны 
прекратить работу бань. Считаю, департамент экологии 
должен был оказать акиматам поддержку в этом вопросе. 
Разъясняйте, помогайте акиматам. Экология – общая пробле-
ма. Поручаю урегулировать эту проблему до конца апреля. 
Работайте вместе», – сказал Дархан Сатыбалды, обращаясь 
к акимам Келесского, Сарыагашского, Отырарского районов.

Глава региона также отметил, что необходимо работать 
над проблемой предприятий, которые наносят ущерб эко-
логии. Департаментом экологии были назначены проверки 
на соответствие требованиям закона работы пяти бань в 
населенных пунктах С. Кожанова и Теке Сауранского района. 
По итогам выявлено 10 нарушений, наложено штрафов на 
9 797 500 тенге.

Глава региона также дал поручение по оперативному 
обнародованию результатов исследования природных 
горячих и минеральных вод.
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ФРАНКОФОНИЯ

ЗНАЙ НАШИХ!

Новостью поделилась PR-
служба Tasqyn Studio. На 

создание десятиминутного 
мультфильма «Серiктес» у ра-
ботников студии ушло полгода 
работы. Команда из 30 человек, 
состоящая из художников, дид-
житал-артистов, аниматоров и 
саунд-дизайнеров выпустила 
нуарный детектив. Режиссер 
ленты – Акежан Данияр.

«Я отрисовал демо-версию 
короткометражки еще в уни-
верситете, но воплотить мечту 
мне помогли в студии Tasqyn. 
Мне хотелось создать муль-
тфильм, который вобрал бы 
в себя дух дружбы, детства, 
ностальгии. Моя новая мечта 
– чтобы о нашей нынешней 
работе в студии, о других ка-
чественных анимационных 
мультсериалах на казахском 
языке знали в Казахстане», 
– цитируется в пресс-релизе 
Акежан Данияр.

По словам создателей муль-
тфильма, «Серiктес» отрисо-
вывался именно как фести-
вальный фильм, поэтому он 
выбивается по стилю из ли-

нейки продуктов Tasqyn Studio. 
Остальные творения талантли-
вых художников-аниматоров 
из Казахстана в открытом до-
ступе на YouTube. Показ само-
го «Серiктес» казахстанскому 
зрителю планируется лишь в 
2025 году по условиям между-
народных фестивалей. 

«Мы делаем добрые муль-
тфильмы, чтобы оставались те-
плые воспоминания из детства. 
В студии сейчас трудятся около 
100 специалистов, мы пока не 
создаем короткометражки, а со-
средоточены на мультсериалах 
«Күншіктер» и «Бес Тәй-Тәй». 
Мне хотелось бы, чтобы о ра-
боте наших ребят знали все, 
так как это важно для развития 
казахстанской анимации», – 
рассказал режиссер. 

Это уже вторая крупная по-
беда «Серiктес». Ранее, как 
сообщала студия, мультфильм 
побеждал на международном 
фестивале Animated Expressions 
Expo, который прошел в городе 
Курсёль-сюр-Мер во Франции в 
2023 году.

DKNews

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

В нескольких городах Казахста-
на с успехом выступили джа-

зовый квартет Габи Артманн и 
скрипач Фредерик Жуанне. Свой 
заключительный совместный 
концерт они дали в алматинской 
Казахской государственной фи-
лармонии им. Жамбыла. Этим 
аншлаговым выступлением от-
мечено 20-летие Французского 
альянса Алматы.

В первой части концерта пу-
блику ждал особенный сюрприз 
– фольклорные мелодии фран-
цузского региона Нормандия 
звучали в исполнении импрови-
зированного камерного оркестра 
казахских народных инструмен-
тов и вокально-скрипичного соло 
Фредерика Жуанне. Партнерами 
французского артиста выступили 
музыканты Государственного 
фольклорно-этнографического 
оркестра Отырар Сазы и студенты 
Консерватории им. Курмангазы. 

«Большинство из исполнен-
ных мелодий и песен услышаны 
мной у музыкантов-любителей, 
в том числе у моей бабушки. Я 
интерпретирую эти композиции 
в особой юмористичной манере», 
– отметил Ф. Жуанне. Помимо 
традиционной нормандской му-
зыки звучали сочинения самого 
Фредерика Жуанне, композиция 
Белы Бартока и кюй Нургисы 
Тлендиева «Әлқисса». 

Человек-оркестр Фредерик Жу-
анне, одновременно игравший 
на скрипке и барабане, также 
вдохновляется балканским и 
кавказским фольклором. Од-
нажды, путешествуя по России, 
он приобрел диск с записями 
казахских традиционных ис-
полнителей. Погрузившись в 

Аргентинский успех 
«Напарника» 
КАЗАХСТАНСКИЙ МУЛЬТФИЛЬМ 
ПОБЕДИЛ НА ФЕСТИВАЛЕ 
SANTA CRUZ INTERNATIONAL  
Короткометражный фильм «Серiктес» («Напарник»), 
созданный казахстанской студией анимации Tasqyn, 
завоевал первое место в номинации «Лучший 
анимационный фильм» на международном 
фестивале Santa Cruz International Film Festival, 
который прошел в Аргентине.

Фольклор, джаз 
и право на культуру
В Казахстане финишировал масштабный фестиваль французского языка 
и франкофонных культур «Франкофонная весна». Он завершился концертами 
французских музыкантов и презентацией интерактивной фрески Mindsco.    
Фестиваль, продолжавшийся с 1 марта по 21 апреля, организован посольствами 
Армении, Бельгии, Канады, Марокко, Румынии, Туниса, Франции и Швейцарии 
в РК в сотрудничестве с Французскими альянсами и другими казахстанскими 
франкофонными организациями.

мир кюев, необычное звучание 
кобыза, домбры и жетыгена, ему 
самому захотелось исполнять по-
добную музыку. Давнее желание 
реализовалось в алматинском 
концерте, ставшем для Фреде-
рика Жуанне первым и удачным 
опытом совместного музициро-
вания с фольклорным ансамблем 
иной, неевропейской культуры. 

Джазовая певица и гитаристка 
Габи Артманн выступила вместе 
со своими музыкантами. 

«Я пою о любви, нередко 
мучительной и болезненной, 
скрытых проявлениях измен-
чивой человеческой натуры, 
наших слабостях и ошибках. Есть 
и социальные темы, например, 
мигранты. Мы оставляем много 
места для импровизации, что 
характерно для джаза. 

Для казахстанской публики я 
подготовила песни в основном 
на французском языке, но есть 
композиции на английском, 
арабском и португальском. 
Приятно было видеть много 
молодежи на наших концертах 

в Астане и Караганде, что не-
обычно для Франции», – говорит 
Габи Артманн. 

Определяющим в ее творче-
стве стало влияние поликультур-
ной атмосферы Парижа, центра 
притяжения музыкантов со 
всего мира. Здесь она получила 
музыкальное образование на 
джазовом отделении консерва-
тории, записала первый альбом. 
Ее мягкая манера исполнения, 
теплый голос с нотками не-
принужденной элегантности и 
обаяния обрели большое число 
поклонников. 

Финальным мероприятием 
«Франкофонной весны» стала 
презентация в Алматы инте-
рактивной фрески Mindsco, соз-
данной французским цифровым 
художником и режиссером ани-
мационных фильмов Гийомитом 
совместно с двенадцатью моло-
дыми коллегами из Казахстана, 
Кыргызстана, Узбекистана и 
России. 

Фреска появилась в уличном 
пространстве пешеходной зоны 

Художник Гийомит со своими соавторами на фоне фрески Mindsco

поймы реки Малая Алматинка 
среди произведений уличных 
художников. Во время презен-
тации Фабрис Невё, Генераль-
ный консул Франции в Алматы, 
поблагодарил акимат Алматы 
за предоставленное место раз-
мещения фрески. 

Международный проект 
Mindsco стартовал в июне 2023 
года. По итогам конкурса были 
отобраны двенадцать художни-
ков из четырех стран в возрасте 
от 18 до 28 лет. Работая онлайн 
под руководством Гийомита, они 
создавали интерактивное панно, 
посвященное всеобщему праву 
людей на культуру.    

Участники проекта, обмени-
ваясь личными историями, ис-
кали художественные способы 
выражения своих идей. Каждый 
из них создавал фрагменты боль-
шой картины, которые Гийомит 
собрал воедино и оживил, до-
полнив статичную композицию 
анимацией и звуковым сопро-
вождением. 

Зрители видят не только кра-
сочную фреску, напоминающую 
праздничный ковер с множе-
ством деталей. Они имеют воз-
можность активно взаимодей-
ствовать с ней через технологии 
дополненной реальности, скачав 
на свои телефоны предложенное 
приложение. 

«Самое интересное в нашей 
работе это то, что каждый прихо-
дил со своими идеями, со своими 
способностями, со своим стилем. 
А впоследствии все это инте-
грировалось в общий результат. 
Получилось очень здорово, когда 
люди разных культур пришли к 
общему пониманию, к совмест-
ному творческому результату», 
– отметил Гийомит.

Фредерик ЖУАННЕ и Габи АРТМАНН

Эти открытия были сделаны 
в результате пятилетней со-

вместной работы специалистов 
Карагандинского университета им. 
академика Е.А. Букетова с геологами, 
ботаниками, химиками, дендрохро-
нологами и топографами из Литвы, 
США и Узбекистана. Об этом Эмма 
Усманова рассказала в ходе лекции 
«Амир Темир и тайна холма Алтын-
шокы», организованной в городе 
Шымкенте мультиплатформенным 
научно-образовательном проектом 
Qalam Global.

«Сопка Алтыншокы находится 
северо-западнее гор Улытау, в 40 км 

к западу от трассы Жезказган-Арка-
лык. Впервые она была обследована 
в 1935 г. казахстанским геологом, бу-
дущим академиком АН СССР Каны-
шем Сатпаевым. Там был обнаружен 
камень с посвятительной надписью 
на арабском и чагатайском языках 
времен Амира Темура», – рассказала 
Эмма Усманова. 

Многие годы ученые думали, 
что курган-обо использовался как 
плавильная печь. Однако Эмма 
Усманова рассказала, что при де-
тальном исследовании на вершине 
Алтыншокы ученые обнаружили 
остатки теплотехнического устрой-

ства – следы воздуходувных каналов 
в виде проколов на насыпи. 

Сооружение не использовалось 
для проведения металлургических 
процессов. Предлагается интерпре-
тация комплекса как ритуального 

объекта типа обо, специально 
сооруженного в ландшафте во-
енного конфликта Темура против 
Токтамыша. 

DKNews, фото из архива 
Эммы УСМАНОВОЙ

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

Раскрыта тайна 
кургана Амира Темура

Известный казахстанский археолог Эмма Усманова рассказала, что курган-обо на сопке Алтыншокы 
(Улытауская область), воздвигнутый по велению Амира Темура, был сложным теплотехническим сооружением. 
Рядом с ним был найден камень с надписью, посвященной кыпчакскому походу полководца против хана 
Тохтамыша в 1391 году. Об этом сообщает Qalam Global.
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